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UCD y CCC aportan datos que exhiben los problemas agrarios no resuel$os 

Alta conflictividad en el 
campo; persiste el rezago 

+ Muestm la Unión Campesina Democrática lista de 20 expedientes .de tierras con dictamen negativo 
en comunidtules de 13 municipios + Entre 106 dicttunenes positivos, resoluciones para favorecer a 
ganaderos y pequeños propietarios, afU'mll el perredista Antonio Martínez. Henuíndez. + Desempleo, 
emigración, falta de buenas tierras, falta de créditos y aseorúz técnica, señala + Los conflictos ponen 
en peligro la paz en Querétaro, advierte Paulino Monín Toribio, de la CCC + El anuncio del fin al 
rezago "es un engaño de las autoridades agrarias" + Dice que su organización prepara movilizaciones 
de protesta por la declaratoria oficial + Podría haber toma de tierras y la culpa seria de las autoridades, 
asevera + En la lista del PRD aparecen 24 expedientes con dictamen positivo y 20 con dictamen negativo, 
correspondientes a CNC, CCI, UGOCEM, CODUC, CCC y UCD 

Moderniz.adón sin aivste de euentas con el pasado 

Querétaro: 
el derrumbe d~. un poder 

Rafael Loyola Díaz/ 1 

La historia de Querétaro, al igual que la de otros estados, ha resentido el · 
desinterés de los historiadores y de los analistas políticos. Todavía hace 
algunos años su presencia nacional se reducía al hecho de que uno de 
los ex gobernadores, descendiente de esos sectores medios que creci
eron al cobijo de la estabilidad porfiriana, como explica el libro que nos 
convoca, ocupó la presidencia de la Suprema Corte cuando tristemente 
célebre gobierno diazordacista. En los tiempos que corren parece que 
la escasa presencia de queretanos influyentes en el escenario nacional 
registra un cambio. Ahora cuentan con un líder de la mayoría en la 
Cámara de Diputados que, además, comparte el liderazgo con otro 
coterráneo ·que finca sus raíces en la danza de los apellidos que deten
taron el poder de la tierra en el siglo XIX, y que comanda a la diputación 
del blanquiazul. Asimismo, la queretanidad aispone de una senadora 
con la habilidad para hacer y rehacer al sector popular del partido oficial 
y, por si fuera poco, el penúltimo gobernador se ubica en el cuadro de 
honor de los últimos vestigios vivientes de la burocracia sindical corpo
rativa. 

2o. lugar por entrevista con María Yelázauez 

J ulieta González Hernández, de 
El Nuevo Amanecer, . premio 

nacional de Periodismo Rosario 
Castellanos de la AMMPE 

Julieta González Hernández, reportera de EJ ·Nuevo 
Amanecer, obtuvo el 2o. lugar nacional del Premio de 
Periodismo Rosario Cilstellanos, en su cuarta edición, 
convocado por la Asociación Mundial de Mujeres 
Periodistas y Escritoras y el Departamento del Distrito 
Federal. La mañana del viernes 6 nuestra redacción 
recibió la noticia por conducto de la presidenta de la 
delegación Querétaro de la AMMPE, Araceli Ardón, 
quien informó que la ceremonia de premiación se Ue
vará a cabo en la capital del país en fecha próxima. 

• 

Abre el municipio 
. oficiná para la atención 
del comercio ambulante 

+ Denuncia UFCP plan para "tronar a 
Pablo Goniález" + Plantón penna
nente para presionar una solución, 
anuncian ambulantes + Asegura que la 
tesorera del Ayuntamiento propuso 
''mano dura" e intervención policiaca 

El Cabildo Municipal de esta capital acordó 
la creación de la dirección para la Atención 
del Comercio Ambulante, instancia que es
tará enca¡gada de la administración de los 
acuerdos de la autoridad municipal y dar 
curso a los problemas derivados del 
fenómeno del ambulantaje. La nueva di
rección funcionará con un sistema de ven
tanillas y resolverá todo lo relativo a licen
cias. En tanto, la Unión Felipe Carrillo 
Puerto -la más numerosa- denunció que 
funcionarios municipales, entre los que se 
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El jurado calificador -integrado por periodistas como 
René Avilés Favila, director del suplemento El Búho, de 
Excelsior, Pilar Ferreira, directora de El Sol de México, 
Carlos Ramírez, columnista de El Financiero, así como 
Beatriz Pagés y las comentaristas de televisión Martha 
de la Lama y María Victoria Llamas- le oto¡gó el 
segundo lugar a nuestra compañera, por una entrevista 

Los días 4 y S de noviembre hizo su presentación de gala el Ballet Nacional de México, 
de Guillermina Bravo, con lA 11ida gmera danza, Mlfier con persolfqje y EfJire dioses y 
hombns. "Porque verdad es que la poesía se esaibe con el cuerpo". (Foto de Jesús 
Ontiveros) · · 
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a Psicología y los problemas 
de la identidad nacional 
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Comunidad 
+ Trabaj~r por la paz 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Thicb Nhat HaJih, maestro Zen, originario de Viet
nam. Dmante la guerra, él y muchos de sus com
pañeros abandonaron la vida monástica para tra
bajar públicamente por la paz. Hoy les presento un 
poema que cristalizó su espíritu y su acción en un 
mundo que se divierte con la guerra y el desprecio 
por la vida. 

Por favor, llámenme por mis 
verdaderos nombres 

No digan que m~ iré mañana 
porque aún Jwy sigo llegando. 
Observen profundamente; 
lleg6 en cada segundo 
para ser un bot6n de una rama tk primavera, 
para ser un pajarillo, con alas aún frágiles, 
aprendiendo a cantar en mi nuevo nido, 
para ser una oruga en el corazón de la fl:Jr, 
para ser la joya que se oculta en una piedra. 
Sigo llegando, para reir y llorar, 
para tener miedo y esperanzo, 
el ritmo de mi corazón es el nacimiento 
y la muerte de todos los que viven. . 
Soy la mosca tk mayo que tiene su meta<motfosis 
en la superftcie del río, 
y S0' el ave que al llegar la primavera, 
llega justo a tiempo para comerse a la mosca de 
mayo. 
Soy la rana que nada feliz en el 
agua clara de un estanque, 
y también soy la culebra inofensiva que, 
acercándose en silencio 
se alimenta de la rana. 
Soy el niño de Uganda, 
hecho de piel y huesos, 
con pernas tan delgadas como ramas de bambú, 
y soy el comerciante de_ armas, 
que vende armamento mortal en Uganda. 
Soy la niña de 12 años, 
refugiada en una · pequeña lancha, 

'- que se arroja al mar despues 
tk sufrir la violaci6n de un pirata marino, 
y soy el pirata, mi coraz6n aún es incapaz 
de ver y amar. ' 
Soy un miembro del politburó, 
con mucho poder en mis manos, 
y S0' el hombre que debe pagar 
la "deuda de sangre" a su pueblo, 
muriendo lentamente en un campo 
de trabajos forzados. . 
Mi alegría es como la primavera _ 

. tqn:__cáljda que hace que se abran las flores 
en toda especie de vida. 
Mi dolor es como un río de lágrimas, 
tan cr.ecido que llena cuatro oceanos. 
Por favqr, /lámenme por mis verdaderos nombres, 
para · que así pueda escuchar mi llanto 
y mi risa: al mismo tiempo, 
para que 'pueda ver 
que mi alegría y dolor son uno. 
Por favor, llámenme por mis verdaderos nombres, 
para que pueda despertar, 
y así pueda quedar abierta la puerta de mi coraz6n, 
la puerta de la compasi6n. 

Yo soy todos y todos soy yo. La sociedad en
teta está dentro de mí y yo en ella. Nada vive separ
ado. Toda noción de separación nos remite a la 
muerte y a la destrucción. 
Cualquier término dualista hace el gérmen de la 
guerra. 

Si tienes paz, la paz del mundo es posible. 

li\~.tANECER 
DE QUERETARO 

IIIIAIIAIJO 1.<11!11'0DIACJOII, AIIAIJSIS Y ALUIIIATITAI 

rAS tJ(N~OAO~ Vti.NUWD MUNDO ... 

El correo sen1anal 
Insisten en su exigencia de ampliat"\ón de un ejido 
en Tolimán y denuncian engaños de la CNC 

Estimado director: Denunciamos ante el semanario que 
usted dignamente dirige, el siguiente comunicado: 

Compañeros concientes pertenecientes a la "Voz del Cam
pesino Pobre", de la región de Tolimán, Qro., acordaron 
elaborar este documento con la finalidad de dar a conocer a 
nuestro pueblo parte de la verdad respecto al derecho de 
ampliación del ejido, lucha llevada a cabo a principios de 
junio pasada (1992) por ejidatarios del Ejido de San Pablo, 
Tolimán, Qro. 

La ''Voz del Campesino .Pobre" inició la lucha en benefi
cio de las familias campesinas del Ejido y tras una ola de 
negociaciones con Gobierno del Estado se ha cambiado la 
idea original de Ampliación de Tierras por la intromisión de 
gentes que no han comprendido o no quieren comprender la 
lucha original de la clase campesina y que han establecido un 
compromiso incondicional con autoridades del Gobierno 
del Estado. Pues hasta la fecha no se ha repartido ni una 
pulgada de terreno a partir del pasado 19 de junio, fecha en 
que el Gobierno del Estado junto con el Delegado de la 
Reforma Agraria, prometieron y se comprometieron a dar 
una respuesta categórica. · 

Ya han pasado 6 meses y solo se la han llevado en puros 
estudios. La ''Voz del Campesino Pobre" denuncia ante todo 
esto a un organismo servil del sistema, llamado CNC, encar
gada de castrar, controlar, engañar y mediatizar al campes
ino pobre, y que además no conforme con ésto, acusan a la 
"Voz del Campesino Pobre" de que su pensamiento contiene 
"ideas extrañas". 

La "Voz del Campesino Pobre" lucha y seguirá luchando 
porque haya una respuesta sin engaños a los ejidatarios y de 
las personas que necesitan de un pedazo de tierra a la cual el 
derecho les pertenece. 

Editorial 
La caída del victimario 

·de Bagdad 
Como ningún otro proceso electoral, el de Estados Unidos 
capta la atención de prácticamente todo el planeta. 

Tras una agitada e inédita campaña, William Jefferson 
Clinton, el joven gobernador demócrata de Arkansas, 
derrotó por amplio margen al presidente republicado 
George H. Bush, que se presentó a la reelección. Se trata 
del relevo generacional y del fracaso y fin de la guerre
rista era Reagan, que cubrió prácticamente todo el 
trayecto de la llamada "década penlida" para Occidente, 
en medio de una crisis del capitalismo y en medio de una 
ruidosa sucesión de cambios políticos en la tierra. 

Con semejante estruendo al de la caída del Muro de 
Berlín y del bloque soviético, el 3 de noviembre marcó la 
caída del victimario de Bagdad y venlugo del pueblo 
cubano. Ha comenzado a retirarse el hombre que entron
izó la guerra en la Casa Blanca y de quien mal sabor tienen 
aún los pueblos de Panamá o Granada, o gobiernos como 
el de Violeta Chamorro, al que Bush dejó "colgado de la 
brocha". 

Más de la mitad de los 104 millones de votantes 
norteamericanos exigen solución a sus problemas 
económicos; piden que el presidente de EU aminore su 
papel de policía del mundo y atienda la economía 
doméstica. La presencia del aspirante independiente 
Henry Ross Perot -que logró finalmente el 20 % de los 
sufragios- puso la noveda<J en el proceso y nucleó a 
quienes ven con clarida<J la fatiga del regimen bipartidista 
del país que en estos momentos, transitoriamente, controla 
prácticamente todo el concierto internacional. 

Perdió Bush. ¿Y México? 

La "Voz del Campesino Pobre" exhorta a tpdas las or
ganizaciones sociales, personas concientes y aquellas que 
deseen unirse a la lucha de la clase olvidada, sin im¡x¡rtar 
a qué partido o religión pertenezcan. 

Por último, cabe mencionar que la "Voz del campesino 
Pobre" no está en contra de los solicitantes por un ~dazo 
de tierra,' sino que está en contra de tos líderes ineptos, 
corruptos y arrastrados. 

¡Por la dignidad de la clase campesina! 
La Voz del Campesino Pobre, 

Tolimán, Qro. ------------------Denuncian ante Burgos que su ·líder pide mochada 
y hasta comercializa con las credenciales del PRI 
en La Sierrita 

Texto íntegro de la carta· enviada por vecinos de la colonia 
La Sierrita, de esta capital, al Gobernador Enrique Burgos 
y al Secretario de Gobierno Jesús Rodrfguez Hernández. 

Reciban un coridal y afectuoso saludo de los habitantes de 
la colonia La Sierrita los cuales hacemos una enérgica 
protesta por lo siguiente: : 

El C. Felix Nieves Hernández, quien funge como 
presidente del secciona! 151, con su a~tud y acciones nos · 
perjudica de manera notable a quienes aquí vivimos. 

Desde 1984 hemos venido soportando como un vividor 
de nuestras necesidades. · Siempre se nos ha manejado el 
concepto de mochada para que ·las autoridades nos re
spondan en nuestras necesidades tál es el caso reciente que 
se nos pide una mochada de 20 mil- pesos para fines de in
stalamos el medidor de nuestra bajada de electrificación, 
sosteniendo que dichos trabajadores de la CFE asf se los 
piden de lo contrario se requiere esperar de treinta a 
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sesenta días, dicha obra de electrificación 
es del presupuesto 1992, a pesar .de que en 
1990 el señor se autonombró como 
presidente del Comité de ' Solidaridad sin 
realizar asamblea democraticamente y ésto 
manifestado ante las autoridades corre
spondientes el día 17 de enero del año en 
curso, las cuales apoyaron y organizaron 
para hacer dicha elección y constituir el 
Comité de Solidaridad de electrificación 
al cual no ha podido hasta la fecha trabajar 
con autonomía ya que en la CFE no los 
atienden sin membresfa de dicha persona 
la cual atg!llllenta ser el gestor unico de 
todas las obras, tan es así que el señor no 
nos -extiende un pase con su fuma el cual 
nas- cuesta desde dos mil pesos para arriba 

- no se nos atiende en la expedición de los 
ntimeros oficiales _indispensables para re
alizar cualquier contr~tación aun presen
tando nuestros datos precisos, en ocasiones 
se han vendido los ntimeros oficiales en 10 
mil pesos o 50 -mil ·seg6n las personas que 
los adquieran sin -extender recibo alguno, y 
nosotros al requerir de dicho documento 
tenemos que aceptar esas condiciones de 
corrupción, se nos pide cooperaciones 
para las obras que se realizan muy por 
encima de lo que se acuerda con las autori
dades; para la realizaci4n de oficios de 
asentamientos para una colección de la 
línea de Río Querétaro de electrificación 
pide una cooperación de 61) mil pesos, 
toma juridicción en Jos terrenos los cuales 
vendió· a diestra y -siniestra; es I!OCÍ.O de 
I~acio Ramírez el cual tieñ.e un declive 
de dos aguas,- lo cual provocca serias inun
daciones en la pr.imera priwda de Sierra 
Central. Dicho problema ya 8e giró a 
nuestra delegación correspondiente sin 
hasta la fecha haber adquirido respuesta. 
¡Nos preguntamos como dicho lgñacio fue 
definida sin serlo, as{ nuestras áreas de 

equipamiento de bastante falta nos hecen! 
Para concluir nosotros Jos afectados nos 

hacemos una severa pregunta: 
¿Es posible que su gobierno y las instan

cias correspondientes respalden las ac
ciones que . dicho individuo con el pretexto 
de servir a la colonia realiza con las siglas 
de nuestro partido el Revolucionario Insti
tucional? 

¿Hasta cuando seguiremos soportando 
las actitudes de ~ta persona y sus colabo
radores, los cuales hasta las credenciales 
de nuestro particlo comercializan? 

Nos atrevimos a realizar dicha denuncia 
·ya que - su gobierno ha mostrado transpar
encia y honradez desde sus inici~ y usted 
siempre ha estado presto a escucharnos y 
sabemos de antemano que tanara Cártas 
en el asunto. 

En espera de una respuesta favorable se 
despiden de usted sus amigos Jos habitan
tes de la colonia La Sierrita. 

San.ti&go Hurtado, Víctor Lara, Teresa 
Trejo Ramfrez, Ma. Dolores González, 
Silvia González, - Ignacio Celestino, Ma. 
Guadalupe -Arellano y 54 fir.mas más. 

c.c.p.- Dr. Alfonso Ballesteros Negrete, 
presidente municipal; lng. Mario Quiroz 
Ciatica, secretario general del Ayuntam
iento; lng. Héctór Guillén Maldonado,
presidente del comité estatal del PRI; üc. 
Miguel Calzada, presidente del comité 
municipal del PRI: Profr. Cosme L6pez 
Nieves, delegado municiFal . en Carrillo 
Puerto; Arq. Francisco Hernández Ve
lasco, diputado local del III Distrito; üc. 
Alejandro Espinosa Medina, secretario de 
Planeación y Finanzas; Sr. Luis Roberto 
Amieva, director de Diario rk Querétaro; 
Lic. -Rogelio Garfias Rufz, director de 
Notiáás; üc. Fhafn Mendoza, director de 
El Nuevo Amanecer. 

___________________ -.!!~ _______ _ 

Piden que la Crua Popular de Tolimán se abstenga/ 
de participar en política partidista 

Socios de la Caja Popular Tolimán solicitaron la publieación de la presente carta y para 
evitar alguna conseeuencia ingrata solicitaron se omitieran su identidad. 

Estimada Efraín: Lo saludamos y a la vez va nuestra felicitación, por su labor peri-_ 
odística en Querétaro. Aprovechamos el espacio que nos brinda para denunciar que en 
la Caja Popular de Tolimán, Qro. se está rompiendo con el principio . filosófico ~el 
co<>peratismo en relación a la ''neutralidad política" a la que se deben sujetar las Cajas 
Populares. Lo · anterior porque en el número 125 del semanario, aparece una pom.posa 
felicitación al gobierno del presidente 9e Tolimán JI aprovecha para ello un oportumsmo 
aberrante; ab;ib\Jyénd0se la representación de todos los tolimanenses. En tal apoyo al 
presidente de. Tolimán, Rodolfo Martfnez Sánchez, agradecen los "avances" para el en
grandecimiento del municipio y firman la nueva gerencia y avalado, por supuesto, por 
Jos actuales directivos de nuestra caja popular. 

Demandamos nosotros, como socios de esa cooperativa, que en 1 :> futuro se abstenga de 
participar directamen.te en polftica, abierta, barbera y ventajQsa, recordando que: ~tuestro 
dinero jamás depende~ de la' Presidencia Municipal, ni _ el dinero de la Presidencia 
Municipal depende de ' los spcios. El movimiento cajista en Querétaro tiene, hasta la 
fecha su prestigio, pues es canveniente que se siga construyendo un cooperativismo real, 
que no anteponga los íntereses particulares o de cualquier partido al de los intereses de 
Jos socios ahorradores o en activo. 

Si en Jo futuro, por otra parte, directivos, gerencia, empleados y aún mismos socios, 
desean felicitar cualquier administración gubernamental, que Jo hagan, en lo personal 
sin utilizar nuestros ahorros, que diffcilmente llegamos a reunirlos. 

Grupo .de socios de la Caja de Tolimán, Qro. 
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El Mesón de Santa Rosa, 
concésionado 

En junio de este año el gobierno del estado puso a disposición la concesión del Hotel 
Mesón de Santa Rosa y el pasado lo. de noviembre- fue entregada a la empresa 
Organización Delpri; por tres años. · , . , . 

El Mesón de Santa Rosa -uno de los mas exclus1vos hoteles de Queretaro, ubicado 
en lo que fuera la Posada Santa Rosa, en la Plaza de Armas- se ocupa dunutte el fin 
de semana a partir del jueves al cien por ciento y al inicio de ésta entre un 20 y 50 por 
ciento. 

En su infraestructura de sen·icio se encuentran 20 habitaciones suites para dar 
servicio tanto a los ex-presidentes, así como los artistas del mundo del espectáculo 
como Mana Félix La Doña entre otros. 

Cos precios del hospedaje varían. Una suite master, 420 mil pesos por noche; hasta 
una junior que es de 325 mil pesos, aceptando en ambas a dos adultos y dos menores 
de 12 años con todos los servicios. · 

Por su estilo colonial este hotel -construído por el gobierno del estado bajo la ad
ministración de Rafael Camacho Guzmán- ha adquirirido mucha fama al grado que 
varios jefes de Estado que acudieron a la X junta del Consejo de Interacción en 

mayo pasado. Con esta concesión el Mesón de Santa Rosa va ha remodelar en su 
totalidad, ya que los demás hoteles que pertenecen al gobierno dependían de éste. 

(4na M. Salinas Flores) 

Un proemio, una bienvenida y un esotérico 
y barato juego de ingenio 

EfraJn: La urgencia de crítica entre los que . no porque se nos ocurra que así debe ser. 
editan o esaiben en publicaciones peri6di- El coml:>at~ en todo caso, se da eoo ideas y 
cas no es nada frente a la carencia de auto- contra ideas -aunque es com6n que el pen
crftica que pa.decen. Lo primero que se sador se crea lo pensado- por una parte; por 
niega con .«r" ausencia de autoerftica es la otra, está la obra de creación (que incluye 
posibilidad éiel otro: quien no está de acu- Jo mismo un poema que una buena edi
erdo conmigo, y as{ lo manifiesta, es mi ción). 
enemigo. En contraparte, se aceptan t~ De todas maner;¡s: bienvenida Lunar 12 
las lisonjas de la chabacanerfa y 1os ínter- porque de lo que _se trata es de que haya 
eses varios. La segunda negl!.ción es para la muchas revistas, muchos semanarios y 
coherencia y la razón: a los exabruptos Ha- periódicos y muchas distintas opiniones:
man ideas y a la visceralidad derecho de • Espero publiquen El toldo de Julio 
réplica -aunque se caiga en la más flagrante P.igueroa. 
contradicción. Fmalmente, se sacrifica -si 
es que se tiene- un proyecto de publicación 
o una visiál sobre un segmento de la reali
dad en nombre de múltiples aberraciones -
que van de la egolatría (yo soy mi publica
ción, criticarla es atacarme a mf) al insti
tucionalismo-. Desde luego, por momen
tos hay privación de una escritura al menos 
inteligible ya que no inteligente. 

Todo lo anterior se sintetiza en el pro
emw del número 12 de la revista Lunar: .el 
ocultismo y la desconsideración de quien 
redacta discrimina a sus posibles lectores. 
Para saber de qué se habla hay que estar en 
el secreto (cuando era tan fácil hacer la 
breve crónica de las cartas entrecruzadas 
de Julio Figueroa, Martín Rueda y quien 
escribe aparecidas en El Nuevo Amanecer 
durante las últimas semanas). Las · alu
siones a que hay malos (Figueroa y yo) que 
critican a Lunar mientras Jos ouenos 
(encabezados por Martín Rueda, - director 
de la revista) trabajan y escriben, sólo es 
una táctica dilatoria de la discusión impor
tante: quiénes somos, qué hacemos y cómo 
lo hacemos. Si somos ninguno,. nada 
hacemos y Jo hacemos mal, hay que · de
cirlo. Ofenderse por tal cosa es exhj.bir un 
ego desmedido y una sensibilidad de 
cristal. Dejemos,_ pues, las llantos y ~ 
eternos gemidos a las almas flojas o debilit
adas por una vida fk prosperidad, almas 
que cefkn al más leve infortunio, a la más 
liviana fk las penas (Séneca, Consolación a 
la madre Helvia 11). 

Por otro lado, lo poco o mucho que 
merezcamos por nuestras tareas nos viene 
de la calidad con que las hicimos. Como el 
guerrero de Arqufloco hay que'" ganar el 
vi1~9 ismárico a 1~ es decir, por mérito y 

César Cano Basaldúa 
P.D.: El jueves 29 de octubre apareció en 
la ·página 16-D, con la fuma de Manuel 
Cruz y como parte de la plana El ruido fk 
las letras, un texto titulado en el ajo: "Por 
cierto que al director de la revista Verruga, 
sólo le quedan <;los recursos para calmar 
sus molestias: talco en el calzoncito 
durante el día, y vaselina sólida untada por 
la noche: lo mejor contra el ardor de las 
escoriaciones causadas por las propias 
escrecencias". 

En un barato juego de ingenio, Manuel 
Cruz hace alusión a Lunar mediante la 
palabra verruga, sólo que el lunar de la 
revista viene del astro y no de ).lila manclia 
de pigmento en la piel. No mencionar 
directamente a la revista ni a su director en 
un texto que pretende hacer mofa de ambos 
y aludir el asunto de las becas a revistas in
dependientes del Conaculta concedido a 
El hechi~ero -revista manejada por el 
Centro queretano de escritores, del que 
Cruz es director-_ (asunto tratado en el 
número 11 de Lunar), es una cobardía y 
una muestra de esoterismo y estupidez. 
Cuando · Figueroa sugirió a los autores de 
El hechicero contestar las impugnaciones 
de Rueda sobre su independencia ño se 

-refrerfa a este tipo de lamentaciones 
muestras de subdesarrollo mental. Que 
Rueda no sepa impugnar apropiadamente 
no los autoriza a caer en estos facilismos. 
Noticia para Mr. Cruz: las excrecencias no 
caUS8;!1 escoraciones por s{ mismas. Si 
algo tuviera que decir, sería más inter
esante un desmentido que una cuchUfleta o 
¿es que Manuel Cruz desconoce su . oficio 
de escritor? (c.c.b.) · 

Epigramanecer 

" ... Vinieron como SO judiciales y no nos dejaron ni una mazorca ... " 
La realidad supera a la ficción, los peljudiciales en valerosa acción, 
ahora quitan mazorcas duras, ¿habrán pertli~o sus dentaduras? 

Jjammess 
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~lfonio Juárez 

- Las elecciones federales fueron claras, 
transparentes e inobjetables. 

-No hubieron l<Js divertidos carruse- · 
ni tampoco las sabrosas operaciones 

menudo. 

20 expedientes con dictamen negativo exhiben el 
rezago agrario en Querétaro: Antonio Martínez 

las fabulosas urnas zapato 
"los votos para el partido en el 
y "en cero, zapatero" para la 

oposición). 
-No se rechazaron a los representan

tes de casilla de los partidos de oposi
ción. 

-El voto fue lib~ (hasta votaron po'rlos 
candidatos independientes). 

-El sufragio fue secreto (se les ocurrió 
ICOlOCétrcubículos con todo y cortinas). 

-El conteo de votos fue e~rupulosa
verificado por las funcionarios de 

casilla electoral y anotados en su 
lrespc~ctitva acta sin · agregarle ceros 

a los viejos pesos). 
las urnas les faltó lo más sabroso: el 

- Los resultados electorales de cada 
distrito fueron fluyendo con una vertigi
nosa velocidad. 

-¡No se calló el sistema de cómputo! 
- El mismo día de las elecciones, se 

conocieron los resultados premilinares y 
no hubo ni tiempo de 

partido en el poder reconoció el 
ttrinnt'nde la oposición. 

Awsencta de ·plantones, protestas, 
tmiiiCJlliilló y "concertaciones". 

-Felicitaciones y buenas deseos para 
gobierno entrante. 

- -Respeto y consideración para el régi-
men saliente. 

-Transición del pod~r sin sobresaltos. 
-El electorado votó por el cambio. 
-Se respetó la soberanía popular. 
- Se frustó la reelección presidencial. 
- El'ILC todavía no es definitivo. 
-Muchos de "mero arriba", perdieron 

la apuesta. 
.. Acabó la de "docena trágica 

La Unión Campesina Democrática y la 
Central Campesina Catdenista -filiales del 
PRO y del PFCRN, respectivamente- re
chazaron que en Querétaro haya con
clúído el rezago agrario, como lo manifes
taron en Los Pinos el presidente de la 
República y el gobernador de Querétaro. 
"Es un engaño de las autoridades agrarias 
y del gobierno estatal", señaló Paulino 
Morán Toribio, de la dirigencia estata de la 
CCC, al tiempo que señaló al procurador 
agrario Candelario Infante Ventura -en
cargado de atender los problemas re
lacionados con la conflictividad en el 
campo- como el principal responsable del 
rezago existente, pues "no hay avances". 

Mientras, el perredista Antonio Martínez 
Hernández informó que efectivamente ha 
habido buen número de dictámenes positi
vos, "pero no son precisamente los plan
teados por ejidatarios, sino por ganaderos 
y pequeños propietarios". Entregó una 

Núcleo Municipio 

El Doctor Cadereyta 
Sagrado Corazón P. Escobedo 
Sta. Ma. Gpe. Colón 
Tilaco Landa 
El Granjeno Huimilpan 
Galeras Coló'n 

relación con los problemas que persisten 
' en Querétaro y que contradicen la afirma
ción de que la entidad ha superado este 
problema. 

Martínez Hernández señaló que · el 
campo es presa de alta conflictividad de-

. bido al desempleo, la emigración -debido a 
que supuestamente ya no hay tierras para 
ampliación de ejidos-, la insuficiencia de 
créditos, la falta de asesoría técnica y la 
carencia de buenas tierras para la produc
ción. "No hay tierras para la ampliación de 
ejidos pero sí la hay para crear colonias y 
parques industriales", puntualizó luego de 
indicar que casos como el de Santa María 
Begoña -un ejido que está cargand(:) con 
una descomunal deuda debido a un fraude 
donde el principal implicado es un cacique 
priísta-estánsinsolución. 

Al tiempo, Paulina Morán Toribio señaló 
que los problemas existentes en el agro 
"ponen en peligro la paz y la tranquilidad 

Acción Organización 

Do t. CCI 
Do t. CCI 
Do t. CCI 

· ta.Ampl CNC 
la.Ampl "CNC 
la.Ampl UGOCM 

San Nicolás / Tequisquiapan la.Ampl CNC 
San Clemente P. Escobedo 2a.Ampl CODUC 
Sta. Ma. Baños El Marqués 2a.Ampl CNG 
Potrerillos San Juan Río 2a.Ampl CNC 
Ayutla Arroyo Seco 2a.Ampl CNC 
Santa Bárbara Cadereyta 3a.Ampl CCI 
Santa Rosa Xaxay San Juan Río 3a.Ampl CNC 
Santa Teresa Huimilpan 4a.Ampl CNC 
S. B. del Pino Amealco Res t. CCI 
San Juan Tetla Amealco Res t. CNC 
Santiago Mezq. Amealco R.T,B.C. CNC 
R. A. Radical Querétaro N.C.P.E . ccc 

del estado" y advirtió que los campesinos 
podrían recurrir a medidas más radicales 
para presionar la so.ucióil de conflictos, 
como la toma de tierras. La culpa, advirtió, 
la tendrá~ las autoridades que pese a que 
han tenido en sus manos la solución, nada 
han hecho. Anunció que su organización 
está preparando movilizaciones callejeras 
para manifestarse en contra de la conclu
sión· del rezago agrario "para que el 
pueblo de Querétaro se dé cuenta que 
esto es una mentira". 

Señaló, por último, que un problema fun
damental en el campo es la falta de o•gani
zación e información. 

Esta es la relación de expedientes de 
tierras sobre los cuales pesa un dictamen 
negativo por parte de la autoridad agraria. 
Con ésta el Partido de la Revolución 
Democrática exhibe, según Antonio 
Martínez Hemández, el rezago existente. 
En la r~lación proporcionada por el PRO 
aparecen además 24 expedientes con reso
lución positiva por parte de las autoridades 
agrarias, . pertenecientes a las organi
zaciones enlistadas, así como a la propia 
Unión Campesina Democrática. 
(Información: Roberto Ayala M.) 

de tantos conflictos agrarios en el municiipio La Corregidora P. Escobedo N.C.P.E. CNC 
S.Joaquín S. Joaquín Res t. CNC ,,. .. ,.·u•~"'"· De no resolverse &te y otros de la región, la 

Byrqos: ante la lngyletud regional "nada podemos hacer" 
Convocará el gobierno a una discusión 
para adoptar nueva legislación electoral 
¿Qué espera la gente de sus políticos?, se 
pregunta el gobernador Enrique Burgos. 
"Que se pongan a trabajar", responde in
mediato. "Eso es .lo que quiere la gente y 
por ~o yo diría: no nos distraigamos, 
pongámonos a trabajar, para eso nos pusi
eron". 

Ante medios de información de la capital 
del país, el 3 de noviembre pasado, el titu- -
lar del Ejecutivo estatal reflexionó en tomo 
al proceso de sucesión presidencial. Fn el 
partido gobernante, . expuso, no hay temor a 

Plantea Octavio Corona la revision 
.de conceptos educativos en la Normal 

tomar posesión como director de la Escuela Normal del estado, Octavio Corona,CJómez 
anifestó que esta institución "va en busca de sí misma, de sus raíces más hondas y de sus 
ejores frutos" y convocó a buscar para la misma mejores espacios que permitan tras
nder en el contexto educativo de la entidad. "Es obligado que los educadores revisen 

us conceptos en materia educativa, que se enjuicien a sí mismos y que replanteen sus 
ecesidades y las perspectivas, así como su capacidad para crecer'. . 
Ante el gobernador Enrique Burgos y el titular de la Secretaría de Educación, Alejan

ro Obregón, Oétavio Corona demandó más apoyo financiero para la construcción de la 
nidad Jalpan y equipar el Centro .de Investigaciones Educativas, así como ampliar 

· em ra fesores. 

hablar de la sucesión, pero "en mi opinión 
personal creo que no . debemos distraer
nos, pues puede ocurrir que posterguemos 
Jos asuntos urgentes". 

Los tiempos actuales, indicó Burgos 
Garáa, son de apertura y de transforma
ciones, "tiempos que permiten oxigenar 
todas . las manifestaciones", y en este con
texto· "toda inovación tendrá que ser bien
venida, a coo.dición de que sea congruente 
con las realidades". 

- FJ mandatario señaló que la propuesta 
del presidente Carlos Salinas para avanzar 
en la transparencia electoral "tendrá un 
eco evidente y una respuesta congruente" 
porque el electorado reclama "confiabili
dad, reglas claras y respeto a la ley, que se 
traduzca en realidad, gane quien gane, · y si 
por un voto se gana que se defienda y si por 
un voto que se acepte". 

Un día antes, en la ciudad de Querétaro, 
Burgos Garcfa indicó que no· obstante la 
distancia clel · próximo proceso electoral 
local, hay en este momento la deter
minaéión de "convocar a las organi
zaciones, los partidos polfticos y la ciuda
danía" para analizar y discutir la norma
tividad electoral. Fn Querétaro "no hay !a 
más mínima . reticencia, al contrario", in
sistió ante la prensa. 

• Quer6taro ya es una ínsula -inquirió un 

sus bases, anunció Paulino Morán Toribio. 

informador- porque está rodeado de esta
dos con conflictos electorales. En ese sen
tido, ¿cómo palpa el gobernador la situa
ción política en Querétaro? 

- Creo que en primer lugar, no podemos 
sustraernos del ambiente nacional e inter
nacional. Lo que ocurre en otras entidades 
en sentido positivo o negativo, siempre 
genera atmósferas; y no podemos por otro 
lado nada por evitar que esas atmósferas se· 
den. Si hay una atmósfera inquieta por 
nuestro entorno -Michoaán, Guanajuato, 
San Luis", no podemos hacer nada. 

"Pero aquf es en donde tenemos que ha
blarnos con mucha claridad. La sociedad 
en su conjunto tiene que hablarse y advertir 
el significado de · esos movimientos, para 
que nos sirvan como lecciones o como 
experiencias, que cada uno de . nosotros es
tamos obligados a cálificar en su acierto o 
en su desacierto. Como usted bien lo dice, 
Querétaro es una especie de ínsula, que a 
pesar de todo preserva paz pública y tran
quilidad social. La responsabilidad de la 
paz social no es sólo del gobierno .sino 
también de los partidos políticos sin ex
cepción, empezando por el PRl, al que 
pertenezco". 

finalmente al referirse a los partidos de 
oposición, indicó que ''no se puede resar 
todo el tiempo en una confrontación per
manente con el gobierno; es desgastante el 
estar sistemáticamente contrapuesto ron el 
gobierno, la gente lo que quiere al final de 
cuentas es una prGpuesta, por el partido 
que sea, pero una propu~ta que le encam
ine y que le vaya generando opor-
tunidades". · 



Relaciones entre la Santa Sede y los gobiernos o 
estados nacionales 

Ciudad ~del Vaticano: sede 
del gobierno central católico 

MarianoAmaya Se"ano/V y última 

2. Peculiaridades del Estado Ciudad del 
Vaticano frente al Derecho Internacional 
Público. 

El Tratado de Letrán determina que Italia 
retrocede a la Santa Sede el territorio que 
se determina como ·el que pertenecerá y 
constituirá la Ciudad del Vaticano, para con 
ello garantizar su completa independencia 
de todo pode tempora. "Per assicurare alla 
Santa Sede l'assoluta e vivible inde
pendenza, garantirle- una sovranitá indis
cutiblle pur nel campo intemazionale, si é 
ravisata la nece~itá de CONS11TUIRE ... 
la Cíttá del Vaticano, riconoscendo sulla 
medessima alla Santa Sede la piena propi
etá e giurisdizione sovrana". 

Por los términos usados, elVaticanq es un 
Estado nuevo y no la continuación del Es
tado Pontificio que quedara limitado desde 
1870. 

La naturaleza jurídica de esta nueva enti
dad ha dado lugar a discusiones: 

a)_ Unos yen un Estado independiente, en 
pleno d~recho, asociado a la Iglesia 
Católica por una mera unión per;sonal al 
Papa o, real, en cuanto que él como Jefe de 
la corporación (iglesia) ejerce sobre el 
Vaticano su potestad. 

b) Otros, en cambio, niegan que consti
tuya siquiera un Estado, sino un simple ter
ritorio donde impera la Ig-lesia. 

Desde el punto de vista de actos internos, 
el Vaticano surge con la promulgación de 
las 'Leyes Fundamentales del 7 de junio de 
1929', dictadas por el Papa como Jefe de la 
Iglesia y como Soberano del Estado 
Ciudad del Vaticano. 

En relación con las caracterlsticas que 
debe llenar un Estado, para ser consid
erado como tal ante el Derecho Inter
nacional y en conformidad con los prin
cipios del Derecho Constitucional, el Vati
cano realiza ac:tos de legislación, adminis
tración, de-jurisdicción, limitada ésta en 
algunos casos ( cpmo en los de atentados 
eontra el Papa), dentro de su territorio. 

Atendiendo a su,fin, el del Vaticano difi
ere completamente d~l de -lós demás Esta-
dos. ' · 

Es comunmente sabido y declarado que 
todo.Estado tiene como fin principal el bien 
común de sus miembros. 

El Vaticano tiene como primer cometido, 
ofrecer al jefe supremo ·de la Iglesia 
Católica una base independiente de gobi
erno y, sólo en segundo término, velar por 

RECUBRIMIENTOS COLONIALES 

el bien común de slis miembros. 
Los tratados y el conconlato que el Papa 

suscribe con el Gobierno de Italia, son dif
erentes de los que suscribe con otros 
países, ya que con éstos los hace como 
Cabeza Suprema de la Iglesia Católica y 
no como Jefe y Representante de la 
Ciudad del Vaticano. 

3. Otras peculiaridades de la Ciudad del 
Vaticano. . 

El Vaticano no posee súbditos perma
nentes. 

Sólo son súbditos suyos los canlenales 
que residen en su territorio o en Roma, así 
como aquellas personas que tienen fin
cado su domicilio dentro de su circun
scripción. • 

Ahora bien, la ciudadanía vaticana se ex
tingue cuando los residentes trasladan su 
domicilio a otra parte con carácter de per
manente. · 

A la Ciudad del Vaticano pertenece la 
Plaza de San Pedro, pero la policía italiano 
salvagpanla el onlen en ella en manera 
ordinaria, por lo tanto la soberanía italiana 
se manifiesta y es ejercida en esa poreión 
vaticana, excepto cuando el Papa sustrae 
transitoriamente la plaza al libre tránsito, en 
tales casos la policía italiana debe reti
rarse ... 

SUCURSAL QUERETARO 

A 

Azulejos y losa talavera 
Marque el tel. 16-28-33 

Somos fabricantes 
de azulejos, pisos, 

tejas, losa, litografías, 
lavabos y accesorios. 

Visite nuestra 
exhibición en: 

Misión San Antonio NO. 14 
Fracc. Las Misiones 

constructores, _precios especiales 

Ouerétaro,. Qro., &emana del 9 al 15 de noviemtft .de im -5 

~'·'~ -PARTIDO '-t?-C_... 
~)¡($-

DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA 
Comiti Ejecutivo Eslll141 

Querétaro 

PRD 
La Secntarúl de Asuntos Electorales del Comité Ejeculivo Estala/ thl 
PRD en Querétaro, 

Considerando 

Que es objetivo del PRD, participar de manera más organir.oda y con ele· 
mentos pnparodos en el Programa de entnga de la Nueva Credencüd 
para . votar con Fotografla, que se Uevará a cabo a partir del dia 8 de di· 
ciembn del año en curso, y concluirá el 8· de mtll'%0 de 1993, al quedar in· 
cluído el Estado de Querétaro en la Primera Etapa de este prognuna. 

Que el 'pRD está integrando un equipo de trabajo electoral, con el 
propósito de nalizlu en primer lUgar las actividmles cotTespondientes en 
este proceso de fotocredencialiZilción, consolidar un equipo técnico de 
apoyo al trabajo electoral y estructurar un Programa de Trabajo completo 
para el proceso electoral de 1994. 

CONVOCA 
A todos sus afiliados en el Municipio de_ Querétaro, intensados en par· 
ticiptll' como nsponsables de . Zona, en el progra11111 antes mencionildo, y 
que cumplan con los siguientes nquisitos: ' 

l. Ser miembro activo del partido. 
2. Tener imerés e11 adquirir conocimientos básicos electorales. 
3. Tener compromiso y disposieión para el trabqjo a · naliz.ar. 

· 4. Recibir el curso de capacitación y aprobar examen. 
5. Tener 18 años y estudios mínimos de Secundtuia. 

Los itúeresados podrán inscribirse en: 
Oficina del PRD en el H. Congreso del Estado 
Calle Luis Pasteur y 5 de 11111yo, Cetúro, 
Tel. 12-80-58 
Local del F:RD, 
Luis Pastiilr Nte. 9, Centro. 
Querétaro, Qro., 4 de noviembre de 1992 

¡Democracia ya, patria para todos! 
SECRETARIA DE ASUNTOS ELECTORALES 

Una eventual marcha atras al TLC no cancelaría 
· el avance de México 

México, muy atractivo para inversionistas 
de la Cuencia del Pacífico y Europa: Gorráez 
Lo que México gana con el Tratado de Libre Comercio no constituye pérdidas para 
Canadá y Estados Unidos, los otros países signatarios, manifestó el delegado estatal de la 
Secretaría de Comercio y Fomento Industrial, Juan Gorráez Enrile, entrevistado un día 
.después de declarado el triunfo del candidato demócrata William J efferson Clinton, como 
presidente de Estados Unidos. El funcionario añadió que, efectivamente, Clinton ha 
dicho que desea revisar algunos capítulos como los relacionados con el trabajo y la 
ecología e insistió en lo que ha dicho el presidente Salinas, que el tratado fue negociado 
no con un candidato sino entre dos gobiernos. 

Agregó qu·e el TI..C no será "varita mágica" ni el factor de solución de todos los 
problemas, ni dependerá de ese mecanismo el futuro de nuestra economía. El tratado es 
una medida más en la estrategia económica nacional, dijo, al aseverar que México es un 
"lugar muy atractivo para los inversionistas de todo el mundo, -particularmente para la 
Comunidad Europea y la Cuenca del Pacífico". Explicó que una eventual marcha atrás al 
TI..C no significaría la cancelación d_e las posibilidades de solución de los problemas del 
país. (Mauricio Paredes Camacho) 

México, uno de los índices más 
altos en inversión extranjera 

Ricardo Saldumbide Ceceña, del Comercio Exterior, manifestó que en el conciero inter
nacional, México tiene uno de los más altos índices de crecimiento de inversión ex
tranjera, aunque en términos reales el volumen de participación en este concepto no sea 
tan significativo. Agregó que la inversión norteamericana es una de las más impórtantes 
para México. Indicó que todo indica que el próximo presidente de Estados Unidos, 
William Jefferson Clinton, pretende proteger el desarrollo de su industria local. 

En tanto, señaló que las industrias automotriz y textil en Querétaro, que destacan como 
las más dinámicas, están revisando sus proyectos de coinversión con capital extranjero, 
que iQcluyen programas· de incorporación de tecnología de punta para la diversificación 
de sus mercados. Anunció que t!n 30 días podrán conocerse con precisión los datos sobre 
lar_expectativa de inversión externa en Querétaro. 

Inauguraron remodelación en la Técnica 1 
Durante una visita de autoridades estatales y municipales, el sábado 7 de noviembre fue 
cortado el listón de inauguiación de las obras de remodelación realizadas en la Escuela 
Secundaria Técnica número 1, ubicada en el barrio de El Retablo, que dirige el maestro 
Román Tenorio. Las obras, promovidas por la Sociedad de Padres de Familia, incluyen el 
remozamiento de los servicios sanitarios de esa escuela que lleva ya 29 años de fundada, 
donde estudian actualmente mil500 alumnos en ambos tumos. 
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PANORAMA POLITICO 
Alfredo Botello · 

+ Quince son lóS tinto fundamentales 
+ Uega Salinas en la cúspide del poder 
+ El presidente siguiente salinista 

FJ presidente de la Rep~blica CARLOS SALINAS DE 
GORTARI, el pasado lo. de oviembre, rindió su cuarto 
informe de gobierno ante el Congreso de la Unión, cuya 

. Gran Comisión preside FERNANDO ORTIZ ARANA, 
quien logró en esta ocasión se diera en un marco <;le 
respeto a la invesidura del primer mandatario. 

De lo vertido en el informe del presidente SALINAS DE 
GORTARI, se pueden desprender quince puntos para la 
consolidar su proyecto en lo que resta de este sexenio y que 
seguramente tendrán continuidad en la prbxima adminis
tración que estoy seguro encabezará algúna persona cer
cana, muy cercanisima al actual presidente, tomando en 
cuenta que a su cuarto informe llega en la cúspide del 
poder. 

Uno de esos puntos es la Reforma Polftica, que consiste 
fundamentalmente hacer transparente el origen del finan
ciamiento de los partidos, poner topesa los gastos de las 
campañas políticas, trabajar en torno a los medios de 
comunicación y a los procedimientos que garanticen 
avances en la imparcialidad de los procesos electorales. 
Propuesta que ha sido bien aceptada por los - partidos 
polfticos y ciudadanos en general. 

También otro propósito de fin del sexenio salinista, es 
consolidar la reforma de la libertad de creencias, derecho 
fundamental del serhumano, con mayor pudencia y re
sponsabilidad en el uso de las libertades otorgadas, para 
reconciliar y no abrir heridas históricas, a( como convo
car a las las agrupaciones religiosas e iglesias a proceder 

. su registro y hacer uso, con responsabilidad, de las faculta
des que establece el nuevo marco legal. 
. En lo económico, es propósito consolidar la apertura al 

exterior y promover la ratificación del taratado de Ubre 
Comercio con América del Norte en los respectivos 
ámbitos legislativos, informando a todaa la población 
sobre susoportunidades y ' proponiendo modificaciones a 
leyes y reglamentos que le permitan" ·beneficiarse del 
TLC . 

En este mismo panorama económico, se prétende cori-
. solidar la estabilidad de precios, debiendo alzanzar la in
flación menor al diez por ciento anual para 1993 y 
seguirlo sosteniendo para 1994, lo que significaría un 
cruce de caminos en materia económica. 

Instó a quienes están inmersos en el proceso productivo 
para reafirmar el nuevo propósito de elevar productividad 
y competitividad, bajo acuerdos en las fábricas y for
taleciendo la conciliación laboral y el sindicalismo en el 
marco de la democracia industrial. Se comprometió tam
bien a respaldar la industria nacional para que pueda 
adecuarse al nuevo entorno competitivo dentro de los pla-

zos logradOs por los negociadores . del 1LC. 
Para lograr esos objetivos eConómicos, indicó también 

que será necesario elevar más el ahorro interno para pro
mover la inversión productiva en el país, con el fortalecim
iento de las empresas estratégicas y ofrecio que se evitárá 
que el beneficio de la recuperación económica se concen
tren en unos cuantas", promoviendo el acuerdo de im
pulso a la empresa familiar y social, pequeña y media, así 
como consolidar el equilibrio regional. 

El lo social, se comrpometió el presidente CARLOS 
SALINAS DE GORT ARI a consolidar su proyecto funda
mentalmente en lo educativo, asumuendo el compromiso . 
de mantener hasta el final de su mandato el crecimiento 
real positivo en el gasto educativo, y sometiendo a consid- . 
eración del Congreso reformas al atículo tercero consti
tucional para convertir la enseñanza secundaria eli obliga
toria para todos los jóvenes del país. 

En el mismo ambito social, también se ha propuesto ré
afirmar la reforma campesina, on apoyo a la propiedad 
privada individual y privada social, además fundamen
talmente Consolidar el Programa Nacional de Solidari
dad, anticipando que los recursos para los dos restantes 
años aumentarías para llevar más beneficios a más me~i
canos que lo necesiten. 

Se comprometió a consolidar la protección del medio 
ambiente y -la ecología, así como fortalecer la creación 
cultural y el cuidado de nuestro patrimonio histórico, sin 
temor a influencias sobre nosotros. 

En la política exterior, se propone reafiimar la diversifi
cación de la política exterior, con atención hacia 
lberoamérica, America Latina, Europa y Norleamerica. 

Todo el informe, se puede resumir en la propuesta cen
tral consistente en "Concentraremos el ánimo y el esfuerzo 
en el propósito central de consolidar los cambios". 

Como puede observarse son muchos Jo propósitos 
presidenciales de fin de sexenio, pero conociendo á 
CARLOS SALINAS DE GORTARI, como se le conoce, 
es un hecho que los mismos pueden llevarse a cabo, in
clúso contra las corrientes de todo tipo, pero desde luego 
necesitará el concurso de los ciudadanos en general. 

GLOSA Y COMENTARIOS DEL INFORME 
En una tediosa reunión efectuada el pasado viernes, el 
Congreso del Estado comentó en sus distintas fracciones 
partidistas, a excepción del Partido !>opular Socialista y 
Frente Cardenista de Reconstrucción nacional, el informe 
presidencial. 

Como es de esperarse los priístas, se aprestaron a ap
royar en todo al primer mandatrio del país, la may0ría con 
escritos previamente preparados, pero mal leídos, entre 
ellos habló SERGIO VARGAS CARDENAS, ENRI
QUE GONZALEZ OONZALEZ y el que se salva de lo 
mal leído es SALVADOR OCHOA JUAREZ quien con 
su voz de locutor y buena dicción se refirió a los topes 
saláriales que se está imponiendo a la clase trabajadora. 

Por su parte el coordinador de los panistas, JOSE 
MORENO ESCOBEDO manifestó que la labor salinista 
ha sido buena, pero insuftciente en lo político, social y 
económica. En lo político, porque hace falta- una profunda 
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reforma electoral, en lo social pOrque no se ha sacado de la 
postración en que vive la mayoría del pueblo mexicano y 
en lo económico porque la inflación en términos reales no 
se abate y antes bien el poder adquisitvt> los trabajadores 
ha decrecido considerablemente. 

También hizo de la tribuna el perredista FRANCISCO
FLORES ESPIRITU, quien se refirió a la ampliación de 
la brecha entre ricos y· pobres, además en cuanto a la dis
minución de los primeros y el aumento de los segundo. En 
lo social, se refirió al Plan Nacional de Solidaridad, "que 
a pesar de lo que se diga, se maneja con fines políticos". 

Dos horas con veintiseis minutos, duró la sesión cam
aral, donde en el trabajo legislativo se conoció y aprobó la 
Ley de Turismo .del Estado. Esperandose que a partir de la 
próxima sesión, se comience a trabajar con la Ley 
Orgánica Municipal, la que crea la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos y las de presupuesto de Ingresos y 
Egresos del Estado 'y 1as de Ingresos de los municipios. 

EDIL EN PROBLEMAS 
Un presidente municipal, que seguramente ya no vé lo 
duro sino lo tupido, es el de la ciudad capital, ALFONSO 
BALLESTEROS NEGRETE, ya que no termina todavía 
con lo del Comercio Ambulante y ahora tiene otra "papa 
caliente" con lo de la concesión del tiradero municipal. 
Sucede que son dos las empresas, que se están discutiendo 
ta concesión del tiradero municipal, Evirometal Fluid y 
Grupo Campus, uno generador de energía y otro de fertili
zante, pero al parecer la balanza se quiere inclinar para la 
primera, no obstante que la otra ha solicitado un plazo 
para informar al cabildo sobre las bondades que su pro
puesta ofrece. Incluso el propio BALLESTEROS NE
GRETE, ha interpretado mal lo acordado por los inte
wantes del Cabildo y no quiere dar la aoportunidad a la 
empresa Exclusivas Campus para que amplie su informa
ción a ese cuerpo edilicio y procedan a tomar una deter
minación. Con esta situación, considero que es muy .prob
able que la presente administración municipal que 
encabeza el doctor ALFONSO BALLESTEROS, se ter
mine y no se !legue a una conclusión para la concesión del 
basurero municipal, al fin que con los métodos con
vencionales se sigue beneficiando a los lideres cetemistas 
que controlan dicha fuente de ingreses y que como dije en 
una ocasión, '1a basura es dinero y el dinero es basura". 

DE TODO UN POCO 
Comentarios m-qy diversos se han escuchado sobre el 
triunfo del demócrata WILLIAM J. CLINTON sobre el 
repúblicano y actual preseidente GEORGE BUSH, prin
cipalmente en lo que pueda suceder en las elecciones de 
1994 en . nuestro _ país, porque no se puede ~escartar una 
sorpresa, máxime si la tendencia mundial en lo político, 
económico y social sigue tendiendo al cambio... por lo 
que hay un mensaje muy claro para GENARO BOR
REGO ESTRADA y compañía: "Cuando veas las barbas 
de tu vecino cortar, hecha las tuyas a remojar", máxime 
después del anuncio salinista de Reforma Política a 
fondo ... Por lo pronto en Querétaro, el Partido Revolu
cionario Institucional, aún no puede caminar pór su pro
pio pié y es necesario que se confundan partido y gobierno 
para tener presencia política en las colonias populares, 
como sucedió en la Colonia Lomas de Casa Blanca, 
·donde funcionarios de primerfsimo nivel, acudieron para 
escuchar planteamientos y necesidades, como si no hubi
eran sido suficientes los que les plantearon durante su 
campaña polftica... otra acción partidista, es el aprovechar 
las obras programadas por el gobierno estatal para 
ejecutar en el .municipio de San Juan del Río, para adju
dicarselas como trabajo de gestión de los diputados prüs
tas... esto incluso se presenta hasta chocante entre la 
ciudadanía ... sin~. al tiempo... deben ampliarse las tácti- · 
cas para recuperar el electorado perdido... hablando de 
San Juan del Río, todo indica que la SEDESOL ya con
cedió "luz verde" a la administración municipal que 
encabeza SALVADOR OLVERA PEREZ, para el 
comienzo de las obras de la Ribera del Río San :Juan, que 
incluso vino a traer como consecuencia se polarizaran 
posiciones políticas ... Ya en nuestra capital, todo indica 
que el problema de los comerciantes ambulantes si·gue en 
amento y no tiene para cuando, máxime que se hecho 
abajo la posibilidad de que un conocido Gerente de Cen
tros Comerciales, fuera nombrado como Director de At
ención al Comercio Ambulante del Ayuntamiento de 
Querétaro ... ahora tedrán que buscar otra persona, . ur
giendo dicho nombramiento al Secretario MARIO 
QUIROZ GATICA, quien a la brevedad quiere tirar el 
arpa en ese problema y concentrarse a otros menesteres 
más productivos ... Con agrado recibimos la buena noticia 
de que nuestra compañera JULIETA GONZALEZ 
HERNANDEZ, ha sido distinguida con el segundo lugar 
del Premio Nacional de Perisodimo "Rosario Castella
nos", por uno de sus artículos publicados en este seman
ario... enhorabuena y adelante ... finalmente pa~mos a 
nuestra pregunta habitual 

¿Qué ex gobernador queretano, pretende ocupar una de 
las casonas de las calles de Pasteur casi esquina con 
Angela Peralta y que en sus visitas a esta ciudad se. traslada 
en una camioneta Suburban de una empresa descentrali
zada? esperando estar con ustedes con este PANORAMA 
POLITICO en el NUEVO AMANECER DE QUERE
TARO . 
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Inversión de 67 millones para 
ampliación de red eléctrica 

Faltan ·elementos policiacos 
en San José: Montaner Rizo 
"Carecemos de elementos policiacos en San José ltur
bide, hacen falta más policías", señaló el Director de 
Seguridad Pública Angel Montaner Rizo. 

Por Andres VázquezHinojosa · "A la fecha en la cabecera municipal, solo hay 8 
policías de los cuales 6 elementos andan en las calles 
desempeñando sus labores y solo 2 se quedan de 
guanlia, además ':fe que solo se cuenta 'con una pa
trulla", agreg~. 

Con el objetivo de cumplir, mejorar y am
pliar el setvicio -de electrificación de San 
José Iturbide y sus comunidades, se real
izó y actualmente se esta trabajando acti
vamente en el mantenimiento del setvicio 
pública de alumbrado, según informó Yo
landa Orozco Vidal del departamento de 
comunicación social de este municipio 

Orozco Vidal, dijo que con una inversión 
aproximada a los 67 millones de pesos, 
aportado al45 por ciento del costo total de 
las obras por el municipio y el 55 por~iento 
por los beneficiados, estas obras fueron 
destinadas en la ampliación de la red de 
electrificación en la comunidad de Vi botil
las, en la hacienda Guadalupe y en prolon
gación Gómez Parias. 

"Desde la pasada administración estaban 
hechas estas peticiones, pero ahora que · 
eatnS Ciro Verduzco de la Vega como 
presidente de los iturbidenses, poco · a 
poco va logrando responder con hechos a 
estás. necesidades que él . ve. Person
almente se estudia tal petición y si es ur
gente y necesaria la obra, hace todo'lo que 
está a su alcance e inmediatamente pone 

manos a la obra. 
Para conclqir señaló que se esta trabajando arduamente en la presidencia 

y "no se descansará hasta cumplir con las constantes peticiones que día a día 
vienen a plantearle al alcalde". 

"Esto es suficiente para cubrir el pueblo, mas no así las 
comunidades que muchas veces carecen de vigilan~ia" 

' declaró el director de seguridad. Por parte del ko'bi
erno municipal se tiene planeado para el próximo año, 
incrementar el número de unidades, además de aumen
tar en un 20 por ciento el personal. 

Por otra parte, el jefe policiaco, señaló que el conflicto 
con· la Policía Judicial -según publicó E/ Nacionol- "no 
es nada grave, cualquiera comete un error y la informa
ción fue malinterpretada". (Víetor López) 

blanca, Doctor Mora y San José. 

Continua capacitación 
a elementos de tránsito 

"Diariamente reportan de 4 a S infracciones, ya sea 
por no traer placas, calcamonias, por cometer alguna 
falta de exceso de velocidad, conducir en sentido con
trario o manejar en. estado de ebriedad; en- fin soa 
muchas lastfaltas y se está trabajando como se debe ~r 
el bien de la comunidad" informa. 

Y agrega. "Nosotros antes de salir a trabajar a la calle, 
nos capacitamos 8 meses en la Academia de Policía y · 
Tránsito del Estado de Guanajuato, somos elementos 
muy técnicos y tFatamos lo mejor que se puede a la 
ciudadanía, tal como nos lo enseñaron, preguJitele a 
cualquier persona que anda aquí arreglando sus pape
les. ¿Si los hemos tratado con prepotencia, no sé 
porqué dijeron eso en el periódico El Nacional de que 
somos muy prepotentes". 

Antes era un pueblo sin ley, estaban acostumbrados a que nadie les decía 
ñada y hacían lo que querían. Hace 6 meses esto era solo una subdelegación 
y solo una vez por semana venían los ofici~les de San Miguel de· Allende y en 
un solo dia no se puede hacer ~ada. · 

Habla el jefe de Servicios Operativos de Transito en San José Iturbide 
Efren León Laguna, quien señala que desde el mes de abril vienen tra
bajando "pero-ya co:.no delegación, ademas se esta operandó con 5 oficiales y 
tres comandantes, patrullando en tres unidades, con los cuales cubren perfec
tamente en varias comunidades como son Las Ata !jeas, Santa Catarina, Tierra 

"Es lógico que alguien se moleste cuando lo detienen 
y lo infraccionan, nadie va ha estar contento, pero no
sotros sí estamos trabajando realmente". 

Participaron mil 200 misioneros católicos: Tomás Irejo 

Visitados 6 mil 250 hogares en 
la 111 Misión Evangelizadora 

Con verbena popular en los patios de la 
Parroquia de San José lturbide, fue 
clausurada en días pasados la III Misión 
Católica Evangelizadora, con resultados 
de 6 mil2~ casas que fueron visitadas por 
mil doscientos misioneros repartidos en 
todas las comunidades de San José. 

Así lo dio a conocer Tomas Trejo respon
sable general de la Evangelización, quien 
señalo. que solamente en 55 casas fueron 
rechazados por los llamados .. hermanos 
separados" ya que en total son 6 mil 305 
casas registradas por el Censo, "entonces 
nosotros obtuvimos el95 por ciento del tra · . 
bajo realizado". · 

Por su parte la s~ñora Shara Flores de 

Montes Coonlinadora General del Minis
terio de Evangelización dijo al respecto, 
"obtuvimos una respuesta muy positiva de 
un 70 por ciento de la feligrecia, nos fa
vorece bastante el hecl!o porque en sí, 
somos un pueblo Católico". · 

"En este tercer año Evangelizador 
au}Dentamos considerablemente, ya que en 
el primer año de la Misió~, la gente tenia 
desconfianza, porque no nadamas no
sotros estamos evangelizando, tambien 
visitan los hogares los llamados "hermanos 
separados", pero por nuestra parte 
siempre a habido aceptación, puesto que 
nosotros trabajamos con esa fé que nuestro 
Señor Jesucristo nos enseñó 'hechen las 

redes y los haré pescadores', y nosotros 
hemos visto muy de cerca esa realidad, ya 
que cada año se ha ido multiplicando la 
gen.te en las misiones". 

Para finalizar la Coonlinadora Shara 
Flor~s, mencionó que las comunidades más 
lejanas que visitaron fueron El Charape, 
Las Pompas y La Toja. "En sí fuimos hasta 
las últimas rancherias que es tan sumamente 
retíradas de los pueblos, donde no puede 
pasar ningun tipo de transporte, solamente 
caminando o en burro, nosotros abarcamos 
todos los limites de la Iglesia, hasta la última 
casa que se encuentre entre los éerros, 
porque nosotros, donde haya un hermano, 
hasta háya vamos". (Aiidres Vázquez) 
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UNIDAD NACIONAL.. 
iTODO EL PODER AL PUEBLO! 

Al pueblo de Querétaro: 
Desde hace muchos años la lucha que ha 
emprendido el Movimiento Urbano Popular se 
ha cristalizado en los intereses legítimos del 
pueblo por alcanzar una vivienda propia como 
patrimonio familiar, la obtención de servicios 
básicos como son agua potable, drenaje, 
el~ctrificación, esc-uelas y lo más importante, la 
lucha directa de las masas por alzcanzar formas 
democráticas de gobierno, manifestándo~e 

desde la esencia misma de la sociedad como 
son las <?_olonias y barrios populares. 
Nucleos representativos del Movimiento 
:Urbano Populár "<.lecidieron desde hace dos 
años constituirse en una opción para la 
ciud~danía a través de los organos· de 
'repreSentación polulai." Hoy aquí en Querétaro 
convocamos a participar a la Asamblea 
Constitutiva del PARTIDO DEL TRABAJO 
como una alternativa real para canalizar las 
diversas demandas sociales de los queretanos. 

Asíste a la asamblea el domingo 15 de 
noviembre de presente año a las 10:00 a.m. en 
el Cine Premier con tu familia. 
CONSTRUYAMOS-JUNTOS LA OPCION -. 

QUE NECESITA QUERETARO 
TODO EL PODER AL PUEBLO 

UNIDAD NACIONAL 

RESPONSABLE DE LA PUBLICACIÓN: MANUEL DORANTES VEGA. 

PARTIDO DEL TRABAJO 

Carta abierta 
Licenciado Enrique . Burgos García 
Gobernador del estado· de Querétaro 
Presente 

Respetable Señor Gobernador: 
Tomándole la palabra a Usted en lo que ha manifestado muchas 
veces en sus· discursos al pueblo y la sociedad, que su Gobierno 
está para apoyar y servir al pueblo en todas sus necesidades, 
especialmente a la gente pobre, nosotras un grupo de mujeres 
trabajadoras ambulantes que laboramos en el tianguis de la 
Alameda y en A venida Zaragoza, nos dirigimos a Ustes para 
manifestarle nuestras inquietudes con respecto a las campañas 
de difamación e inestabili_dad en nuestro trabajo. 

Como mujeres que llevamos la responsabilidad de nuestras 
familias nos hemos visto en la necesidad ·de organizarnos para 
tener mas fuerzas para escucharnos e nuestras necsidades más 
sentidas. ·Con esto queremos manifestarle que acudimos a 
Ustes en vista de que las autoridades de la Presidencia Munici
pal no nos resuelven nuestros problemas, como es dejarnos 
trabajar esta temporada . en A venida Zaragoza, respetar la 
permanencia del tianguis de la Alameda ya que somos personas 
del trabajo ambulante por la gran falta de ·empleos. Con nuestro 
trabajo acompletamos el miserabl~ salario de nuestros esposos 
y muchas somos mujeres jefas de familia solas. _ 

Le pedimos PI cese a la campaña de difamación de nuestros 
dirigentes y todos los comerciantes ambulantes en general, 
hambres y mujeres. 

No omitimos manifestarle que los comerciantes. ambulantes 
somos personas dignas, respetuosas, responsables de riuestros 
actos, que· no ganamos nuestro sustento honradamente y no 
como han querido presentarnos ante la opinión púi>Iica 
tratándonos de delincuentes. 

Por todo lo que hemoS manlfestado le pedimos resoluciones 
favorables .a nuestras peticiones: 

1.· Respuesta a la necesidad de trabajar esta temporada en la 
A venida Zaragoza, -

2.· Estabilidad permanente del TlAN GUIS DE LA 
ALAMEDA HIDALGO, _ 

3.- No más aménazas ni desprestigios infundados a nuestros 
dirigentes, -

4.· Esclarecimiento veraz de los incidentes que ocurran en 
nuestros lugares de .trabajo, 

5.- En caso de que no nos dejen ·trabajar como hemos 
manifestado anteriormente, le _pedimos que nos emplee a todas 
con salarlos decorosos que cubran nuestras necesidades de 
nuestros hogares; ·con todas las- prestaciones a que tenemos 
derecho. 

Respetuosamente se lo pedimos a Usted ya que como Gober· 
nador del Estado, es quien tiene la capaddad de resolver 
nuestro problema. 

Solament~ queremos concluir diciéndole que las autoridades 
de la Presidencia Municipal han d·icho que nos quieren mandar 
a vender en la temporada a las afueras del Estadio de la 
Corregidora, y esta proposición no soluciona en n~da nuestro 

. problema, puesto que allá es lógico que no se ve•~·~ .::\ porque nQ 
pasa gente, y ni siquiera se recuperarían los gastos de traslado 
de cosas y mercancía, y debe ser una resolución de personas 
muy ajenas al problema. ' 

Querétaro, Qro., a 7 de noviembre de 1992. 

Atentamente: 
- 'Grupo de Mujeres Trabajadoras 

Ambulantes 
Responsables de públicación: Ma. Guadalupe Piña 

Romo, Amalia Romero Chavez, Ana Quintero Torres, 
Bertha García Calderon. 
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"Una práctica que no cabe en la modernidad": Olvera 

Los campesinos, bandera 
de manipulación priísta 

Denuncian irregularidades en 
la Escuela Sovany en Te·quis 
Un grupo de estudiantes encabezadas por Rosario Garay, 
de la &cuela Sovany Potrero de Frijolillo de Tequisquia
pan, se quejaron en esta redacción de las irregularidades 
e incumplimiento por parte de la directora y dueña de la 
i~ución, Barbara SQvan~, así como del mal trato de que 
fueron objeto por par~ de el personal del Ministerio 

FJ alcalde Salvador Olvera Pérez afirmó que la reunión 
sobre Rezago Agrario -réalizada en días pasados en Los 
Pinos- c:s solo un acto de gobierno que se empaña con la 
pre~ncia de representantes de partido en el poder, con
siderando que debe terminar "esta agresión para los cam
pesinos . y ejidatarios quienes siempre han sido bandera 
de manipulación priísta". Y es una práctica -dijo-, que ya 
no es posible dentro de la modernidad en la que estamos. Hugo 

consulta pública. 
Público de este lugar. · 

Rosario Garay, Concepción Caballo, Carolina Ponce 
de . León. y ocho estudiantes más, que omitieron su 
nembre, indicaron que pese a que ya pagaron su in
scripción de 350 mil pesos y su mensualidad de 200 mil 
por dos horas diarias, la directora les ha cerrado la es
cuela para que no entren a clases. "FJ pasado 28 de 
octubre lle~os y estaba cerrada la escuela y en el inte
rior estaban dos de nuestras compañeras encerradas con 
candado que después de varias limas. de que no lfagaba la 
directora, tuvieron que salirse lastimandose", men-

Entrevistado brevemente sobre el rezago agrario en 
Querétaro ~ue se dió por concluido junto con los estados 
de Campeche y México-, Olvera Pérez indicó que "aun 
no se han finiquitado algunos derechos legales o deslinde 
de algunos terrenos y para ello se tendrá que acudir a otras 
instancias". En terminos administrativos -enfatizó-, el 
rezago ha concluido, aunque aun hay ·varios trámites y 
por ello algunos problemas no se han resuelto, por ello 

Información política y orato-
ria cursos en el FJR-SJR 

que álgunos no estan conformes todavía. · 

cionan. · 
Y agregan que ''un día después llegamos y Barbara 

Sovany ·nos dijo que iba a cambiar de maestras, le pregun
tamos porque y nos contesto enojada que era su escuela, le 
preguntamos también que porque había dejado encerra
das a nuestras compañeras y nos contestó con groserías y 
al otro día nos corrió y cerro la puerta, pa eso acudimos 
a hacer una denuncia ante el Ministerio Póblico, donde se 
nos atendió después de muchos días y de mala gana. 
Preguntamos a el empleado de nombre lborio sobre 
cuando tendríamos respuesta a nuestra denuncia y dijo 
groseramente que no sabia nada", concluyeron las incon
formes. 

Al referirse a los campesinos a los que desde hace 25 
años no se les ha pagado por _la afectación de sus tierras, 
Olvera Pérez indicó que a la fecha se han llevado a cabo, 
platicas para efecto de resolver este , prot?lema y hacer el 
pago a la brevedad posible. Sin embargo -advirtió el al
calde-, los-tonflictos ya no son por las tierras sino por los 
trámites porque todos los expedientes de reaprto ya se 
agotaron. . 

¿Que hay sobre los 89 eJQ)Cdientes sin resolución que 
tiene la Central Campesina Independiente, los 123 de la 
Confederación Nacional Campesina y los 57 de la Cen
tral Campesina Sinarquista?. Se le pregunta. 

~·&os expedientes se sobrellevan, es una transferencia 
de expedientes que ya se finiquitaron, algunos porque re
solvieron su asunto favorablemente y otros porque aban
donaron los trámites", concluye. (Mauricio Paredes), 

El Comité municipal del Frente Juvenil Revolucionario 
de San Juan del Río, que preside Agustín Rico Sánchez y 
Gerardo Sánchez Vázquez, presidente y secretario gen
eral respectivamente, tiene un gran interes por la partici
pación de los jóvenes tanto en ef ámbito deportivo, como 
cultUral y social, por ello en días pasados se organizaron 
dos cuadrangulares de ba~ketbol en la colonia Infonavit
San Isidro. Gracias a la gestión' que se realizó ante 
Demetrio Mondragón Barajas -quien ha apoyado contin
uamente-, el Frente Juvenil Revolucionario apoyó en 
este torneo con trofeos y balones. Asimismo se impartió 
también un curso de información política y de oratoria en 
la comunidad de El Carrizal. Gerardo Sánchez V., 
presidente del comité municipal del Frente Juvenil Revo
lucionario indieó que se tiene contemplado para prin
cipios de diciembre de este año, realizar un festival 
olimpico. 

Indiferente atardecer de un día del mes 
de septiembre. 6:40 de la taroe. Aun 
cargando los excesos de la rutina. He 
llegado al refugio · del grupo Nmpho
mania, ante la mirada vigilante de un farol 
pagado, que espera ansiosamente que 

penetre al lugar de ensayo del grupo. El 
animo me invita a acerearme en compañia 
del ruido, y así, adentrarme en el cotorreo 
de estos chavos. Un cotorreo con expre
siones sencillas e inclinadas a su música y 
su letra, que a final de cuentas es lo que 
nos interesa a ellos y a nosotros los 
disidentes, los que vivimos en el mal lla
mado pecado: ·el rock. El interes que lle
van en sus rostros los Ninphomanos, es 
inageble y percibible, hay ellos un com
promiso de trabajo para con el rock, un 
autentico concepto·~rsenal, aunado a las 
verdaderas aspiraciones que tienen. Aquí 
-en entrevista con la revista El Grito y este 
semanario-, una muestra palpable de ello: 

- ¿Cuál es la integración actuál del 
grupo? 

- Gonzalo Estrella "Shagui", Guitarra, 
Alejandro Día~ "Greñas" .. Bajo, Alberto 
Bustillos "Frankie", La Bestia, El Des
membrador, V oca lista; Juan Carlos "Baz", 
Batería. 

-¿Por qué el nombre de Ninphomania'! 
-Es como hablar del sexo en la muj'er, 

Ninphomana: sexo insatisfecho, así sería, 
en cuento a ciertas cuestiones que tiene el 
hombre mentalmente como ser humano. 
Tiende a ser insatisfecho en ciertas cues
tiones y así, busca conceptos propios, 

Ninphomanía: rock sanjuanense· 
en _el camino a la consolidación 

Por Miguel Tinajero 

emite mensajes y sus inconformidades al 
igual que sus conformidades, porque 
tiende a ir a la busqueda con varios con
ceptos. 

- Cuentan con material propio y como se 
llaman las rolas? 

-Si tenemos rolas originales y el noll)bre 
de ellas es: Alucine, Mundo equivocado, 
Abstracta sociedad, vamos buscando, por 
escapar de la realidad y el tema de 
Ninphomanía (versión instrumental). 

-¿Cuál es su identifica~ión con el con
cepto letristico y musical? 

-Sucesos reales q hechos veridicos que 
encajan con el grupo, .por el hecho de ser 
acontecimientos que hemos sentido y por 
supuesto algunos que héinos vivido. 

- ¿Entonces, cuál ~erá la finalidad de sus 
letras? 

-No implantarrealmente una conciencia, 
ya que al fin y· al cabo todos quieren hac
erlo y que se efectue en infinidad de 
grupos, pero no sucede así; sin embargo, 
es importante dar una opinión, expresando 
letristicarnente y musicalmente acontecim
ientos y entablar una comunicación con 
ello. 

- ¿Por qué tocar rock y no otro tipo de 
musica'! · 

- Por gusto, por dar mensajes, por tocar. 
Ya que en el grupo no existen creidos o 
por creerse mucho por saber tocar o gritar, 
no, nada de eso. Lo realizamos porque 
hay influencias rockeras profundas, nadie 
esta fuerzas en el grupo; no lo hacemos 
por dinero, sino porque nos gusta. 

-¿Su letra es comercial? 
-Nada de eso, ya que lo hacemos a lo que 

sentimos, y no es pretendida, ya que es 
como lo marca los sucesos o acontecimien
tos reales e inmaginaciones. 

-¿Cómo definirían su estilo musical den-
. tro del rock'! 

- RockHeavy Metal. 
-Su primer Demo ¿para cuando'! 
- Saldrá para entre 2 o 3 semanas, con 6 

rolas propias y 2 fusiles. Una rola de 
SODOM y otra de METAUCh. Nuestra 
intención es de que la banda y demás per
sóital opine a que suena NINPHOMANIA 
y que de el visto bueno del Demo y sobre 
todo del grupo. 

- ¿Influencias musicales o agrupaciones 
. que les gusten? 

-Alberto Bustillos: Escoria (Dr. Wagner), 
Luzbel (Arturo Huízar). Gonzalo Estrella: 
Led Zeppelin (Jimmy Page), Deép Purple 
(Richie Blackmore), Jirny Hendrix; Eddie 

Van Halen, Kiss y el Heavy Metal en gen
eral. Alejandro Díaz: Led Zeppelin (Jon 
Ethwistle), Metallica (Burton) -q.e.p.d.- y 
Caifanes (S abo Romo). Juan Carlos: Judas 
Priest, Kiss~ MOtley Crüa (fommy Lee), 
Metallica (Lars Urich). 

-¿Cuál fue la experiencia de su primer 
concierto, como lo sintieron? 

-Estamos contentOs, ya que la banda 
hizó el Slam a todo dar, fue un revetón a 
toda madre, la banda . respondió a toda 
madre, la banda respondió a todo dar, y así 
también, todo el personal. Al llegar . 
nuestro tumo, le llegamos con muchas 
ganas y con mucho animo para salir avan
tes. Estamos muy bien y esperamos que 
toda la raza le llegué a los toquines en 
buena onda y que sigan apoyando el 
movimiento, para que así, 'nunca se cier
ren las puertas para el rock en San Juan 
del Río. 

-Por último, ¿cuáles son los planes inme
diatos de NINPHOMANIA'! 

-Grabar nuestro primer Demo, realizar 
nuevas canciones, tocar y salir adelante es 

· nuestro proposito fundamental, que es 
bu.scar la consolidáción del gropo. 
Queremos mandar un saludo para toda la 
banda y demás personal que de alguna 
manera contribuye a el fortalecimiento de 
nuestro movimiento. 

Salí del refugio de los NINPHOMA
NOS ya entrada la noche. Traía mis revis
tas y las respuestas que inmediatamente la 
noche quizó conocer, y fué a ella, con 
quien primeramente compartí. 
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·FERRETERIA SAN JUAN 
lAS MFJORES MARCAS A LOS MFJORbS PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexione.s 
de PVC, cobre y galvanizado, tomillos y cientos 

de {lrtículos de ferretería 
URREA + lUSA + B-TICINO + SBERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PWLIPS . 

Julieta González ••. periodista José de Comuni-
cación Social de la Presidencia de la República y ex direc
tor del diario El Nacional, formó parte también. del jurado. 
El primer lugar fue asignado a Aleka Vidal y Chantal 
Beny, con un trabajo sobre violación en la 13a. Delega
ción del DDF. El tercero lo obtuvo Bertha Femández, con 
un artículo sobre cuestiones penales. 

y;,, dt lq p4gjnq 1 

realizada a la señora María Velázquez, habitante de una 
vecindad del nrmbo de la estación d-el ferrocarril, Mari
quiia: el deseo de volver a ver el cielo azul y las estrellas ... , 
y publicada en nue8tra edición 93, el 24 de febrero de 
1992. Mención honorífica merecieron trabajos presentados 

rr====::::::::============::::::;:::::::::=========:::n por Carolina Velázquez, 
Catalina Tapia, Patiicia 

Restaurant Bar 
Medusa PluS 
e " r1a 

Con lo ·m~jO(,.,,,¡p-~;tonti<Ja ~ la carta 
· CowlbÁ:,,;,Mi\ida · · 

. Mariscde1;·====¡Q_~j/f¡,~jqr.es 

Hume, Ma. Elena Espinosa 
y Rubí de M. Gómez. Al 
primer lugar le será entre
gada una medalla de plata y 
5 millones de pesos; al 
segundo, pergamino y 3 
millones .de pesos. Partici
paron más de un centenar 
de trabajos. 

La Asociación M un dial de 
Mujeres Pe_riodistas y 
Escritoras es un organismo 
fundado hace 20 años por 
Gloria Salas de Calderón, y 
entre sl•s integrantes más 
destacadas estuvo la propia 

.. :::. ~:::::.:.:.:.:.:;:::::· . . . ·:=·=~ 

Langosta, L~~go§~ln-ps, _ ~~achinango 
·:::\:;:;::,,.___ :\,;,:,:·:~:::::: .. :,~.: -l· ' . ' .· 

Botanas.,;=JB ·.tfti!t.v.·-1)·-=< .. :·=:··. as 

poetisa mexicana Rosario 
Castellanos, quien siendo 
embajadora d_e México en 
Israel organizó uno de sus 
congresos en ese país del 
Medio Oriente, mismo que 
fuera inaugurado por la 
célebre estadista Golda 
Meir. Al frente del Capítulo 
México de la AMMPE se 
encuentra Elda Peralta; 
como vicepresidentas figu
ran Sara Lovera, de La Jor
nadD, Martha Guerrero, de 
Radio Mü, Coty Hemández 
Bravo, Angeles González 
Gamio, así como Ma. Ter
esa Ponce, Lupita Díaz, 

'-~ -

. .,,,.~-:-:-:-·.:-:-!'--.. ·---:·:-:,:·:-;-·-·· .,,p., ru$.._. __ 
·carnes corte estilo americano 

Yoloxochid Casas, Patricia 

Independencia # 4B 
San Juan del Río 

Montelongo, María An.
tonieta Servín, María Idalia, 
Elena Cuellar y Bertha 
Cuevas. Un centenar de 
mujeres periodistas del país 
integran esta organización: 

Extenso surtidQ en artículos 
escolares y oficina 

atención mayoreo en material 
didáctico map~ biografias y 

relieves 
Plaza Los Laureles, Local 10 

San Juan del Río, (lro. 

Zapatería Estrella 
Marcas: Andrea blasito y otras 
, / marcas de prestigio 

Mejoramos precios 
Tenemos sistema de apartado 

Pantiomedias de Licra lisa 
marca Andrea · 

Allende Centro 11 17 
San Juan del Río 

,. 

por .l'U .. ..,., .. 

Ardón, y forman parte Leticia de Noticias, María 
Teresa Azoara, de la revista gubernamental Querétaro, 
Amparo Ruíz Ojeda, Ma. Eugenia Lecona -ex directora de 
la Casa Municipal de la Cultura-, la historiadora Cecilia 
Landa Fonseca, la arquitecta Margarita Magdaleno -direc
tora del Museo de Arte de Querétaro, la ecologista Alina 
Albert, la investigadora Patricia Palacios y la dramaturga 
Gloria del Carmen Cepeda. Tras el cocktail que esta 
organización ofrecerá a J ulietá González Hemández en 
días próximos, será incoPQrada como miembro honorario 
de la ASociación. 

La periodista Araceü Antón dijo a ~te semanario que la 
directiva nacional de la AMMPE manifestó su beneplácito 
de que el segundo luga~ fuera obtenido por una periodNI 
queretana e hizo extensiva su felicitación al cuerpo direc
tivo y de redacción de. El Nuevo Amanecer. 

Ningún efecto causará en 
Ezequiel Montes el TLC 

El exalcalde ~e Ezequiel Montes, Concepción Vega 
Montes dijo que el Tratado de Libre Comercio "fran
camente no tendrá ningún efectc:> en este municipio, 
pues Ezequiel Montes lo que menos necesita es que se 
presente.n inversionistas a instalar industrias contami
nantes a tan bello lugar'' 

Q).JNrla< 

~t. ~RA.CA-N 
-~-~ ' * . . ' -1-

. ·. · Udonlaes depio~vos · . 
trofeos;· ·baJones, playe...S para 

. BoU y_ Básquet bol -
· Zapatós . · 
SOto, ··JUCbanl· · -

_ Mprelos No~-12-B y .. 
Plazuela More/os No. l-A. 
.. San-J111111 del Río, Qto~ 

-El Hada Azul 
•.•• Y AHORA 

-Importaciones exclusivas 
Pantalones de mezclilla, 

coordinados, edredones, colchas y 
· sweters; juguetes, paña.leras, 
andaderas, periqueras, cunas y 

- camas 1/2 barandal. 
Toallas, chales, cobijas, pañoletas 

rusas pintadas a mano. · 
¡Sólo artíéulos selectos para su 

- buen gusto! 

Rayón 20-B San Juan del Río., Qro. 

.. 
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~ SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN PASO 
f (t VENGA CON NOSOTROS A: 

- ERRETERIA D O PAZ 
Amplio surtido en marcas lideres: .Quinziño, Truper, 

INSA, Nacobre, Urrea, Etc. 

HIDALGO No. 91 ·cENTRO TELEFONOS 2•12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QRO. 

INSTITUTO SUPERIONRA 
DE BELLEZA MODER 

Iniciamos la Carrera 

~ CON EL SISTEMA MODERNO 
"JIAESTRO TITULADOS 

Lunes a vierne~ 
10-13 hrs. y 18-21 hrs. 

Sábados 10-13 hrs y 15-18 hn. 

en San Juan del Río, Qro.ll 

EN UN TIEMPO DE UN AÑO 
INSCRiec.toNES ABIERTAS 

TENEMOS SERVICIO DE PRIMERA EN . ESTETICA UNISEX 

INDEPENDENCIA N11 15 A UN COSTADO DE lA PARROQUIA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

Temas; delincuencia. dmresiones. ansiedad v 
trastornos 

1 Congreso estatal sobre 
Salud Mental en Querétaro 

Los dfas 13 y 14 de noviembre el Teatro de la República 
será sede del 1 Congreso de Salud Mental del estado de 
Querétaro, convocado por la Sociedad de Salud Mental 
del Estado de Querétaro y la Federación Mexicana de 
Sociedades Pro Salud Mental. Tras la inauguraci.(m, ·~~ 
cargo del goberna<ior del estada, tendrán lugar los sim
posiums "El perfil psiquiátrico del homicida, del delin
cuente< 'juvenil y de la víctima", "Trastornos afectivos: an
siedad y depresión", "Trastornos de la cemunicación 
humana", "La Familia y la Saklud Mental", a carge de 
especialistas. El sábado 14 los simposiums versarán sobre 
"Adicciones" y "Realidades y metas de la salud mental en 
Querétaro". , · 

De acuerdo con información· de la ooerdinadora del 
congreso, socióloga libia Zavala, tomarán parte 18 insti
tuciones naciooales, locales y regionales, entre las que se 
encuentran varias facultades de la UAQ; el ITESM, el 
Tribunal Superior de Justicia delestado de Querétaro, el 
Instituto Nacional de Psiquiatría y la Saciedad Mexicana 
de Medicina Forense. 

En operación, la -Academia de 
Ecología y Salud de Querétaro 

••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• • • 
Cond.enan 

amenazas a 
Teresa Jardí 

En una ceremonia presidida por el gobernador Enrique 
Burgos, aírancó formalmente su trabajo la Academia de 
Ecología y Salud de Querétaro, primera en su tipo en el 
país, y que presiden Guadalupe Calderón de Basurto y 
Manuel HeHera Villegas. La agrupación persigue el in
terés de contribuir al estudio y conocimiento de la 
problemática de esas áreas, asf como la 'lucha contra -las 
enfermedades transmisibles y la protección a grupos vul
nerables como los niños, las mujeres y les ancianos. Se 
proJ>9ne también aportar ideas y propuestas operativas 
para mejorar la calidad ambiental en nuestra entidad . 

~IMPORTACIONES ~ 
• • • • • • • • • • • • • 

• • • • • • • • 

. ·.· -. 

A T 
TENEMOS EL MEJOR SURTIDO DE 

MERCANCÍA TRAIDA DIRECTAMENTE 
DE LOS ANGELES 

termos, 

LOS MFJORFS PRECIOS AMA YORISTAS 
Y MEDIO MA Y OREO 

. TENEMOS SISTEMA DE APARTADO 

: HIDALGON0.·81 SAN JQAN.DELRÍO, QRO. 
• 

• • 

• 

El Comité Queretano de 
Derechos Humanos "Epig
menio González" reprobó 
las "amenazas cobardes" 
que en dfas pasados recibió 
la directora del Depar-

. tamento de Solidaridad y 
Defensa de los Derechos 

·Humanos de la Ar-
quidiócesis de México, 
Maña Teresa Jardf Alonso, 
porque representan un "aten
tado grave" hacia ella misma 
y las organizaciones no gu
bernamentales defensoras de 
Jos derechos humanos. 
Quienes la han amenazado 
se ocultan en el anonimato y 
faltan a la ética, "creyendo 

~ que oon la intimidación do
blegarán su voluntad y 
valor", manifestaron Isaías 
Fnch Fregoso, JéSÚs Muñoz · 
Magaña, Gerónimo Galván 
Jaime, Pablo González 
Loyola y Seraffn Gutiérrez 
en un comunicado entre
gado en nuestra· redacción . 

5 mil 500 casos de hipertensión 
arterial al año en Querétaró 

.Cada año son diagnosticados en el estado de Querétaro un 
promedio de 5 mil . 500 casos de hipertensión arterial, 
informó la Coordinación estatal de Salud. Entre las cau
sas de este. mal se encuentran: alimentación con exceso de 
grasas -que lleva a la obesidad-, 'el tabaquismo y -¡as pre
ocupaciones, de ahí -que esa dependencia exhortó a todos 
aquellO§ propensos a padecer este mal a atende~ oportu
namente y prevenir mayores com~licaciones. 

300 terapias por lento aprendizaje y 
deficiencia mental, al mes en ISSSTE 
La jefa del de~ento de Terapia de Lenguaje del 
Hospital del ISSSTE en Querétaro, Guadalupe Castillo 
NWíez, informó que para atender problemas de lenguaje, 
audición, lento aprendizaje y deficiencia mental, se incre
mentó la capacidad de atención con dos áreas nuevas y l.os 
servicios se han incrementado en 50 por ciento. "Antes", 
ex¡iicó, mensualmente se teman 190 terapias, y actu
almente se atienden 300. 

R d' UAQ b ~ • • d } instituciones representan un a 10 uscara patrO~InlO .e a gasto muy alto y son muy poc:o 

1 . . . p. . d La O d remunerativas. Explk:ó que la 
ntctat~ya nva a: ra van o propuesta es atractiva, dado 

El rdi d d n-dio u · id d XHUAQ J que los gastos de los patro-ceo na or e auo , mvers • - -, orge cinadores serian deducibles de 
toaio Lara <?.v•"ndo lafol'll,lo que. para hace-; frente a la impuestos, .•demás de que 

p~ria situac10n ecenó!ftléa que vrve la estación y elevar la reforzarían su imagen como 
calidad de 18 proera_mación, se buscada fuentes. ~llernas de apoyo a la cultura. Lara Ova
financiamiento, ~ed~anle _propuestas de patroamo que se ndo Hiíaló que Radio UAQ ba 
plantearin a la laidaliva Privada. R«baré ~e esta aa~da · loando . rebasar los niveles 
pueda c:onve~r a ~ for:o ~ni ea coaaeraal; en razon de elitistas que le caradaizara 
que el ~tnciaie c:easistiri ea só!o anunciar la r11111a de la ~ ea. al&ún tiempo, y aduabneale 
c»~~~eraal y • e,n el aaunao de produda Medidas se ha puesto áiruis en el res-

• • • • • • • • • • • • . • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • se111ejantes, c:eiDellté Lara Ovando, se están ........ ea lodu cale ele Ja cultura ·fMie lia sitie 
J!!!!!!!!!!!liiiil!i!l!!!!!!!!!l!!!!!i!!!!!!!l!!!!!!!!!!!!i!!!!!i!!!!!!!=!!!!!!!!!!i!5=!5!il!l!i5!il!l!i5!il!l!i!$=~!5!il!l!=$:!==~!1 las ·~ del Pllil. ya que la radie que p .... HVea esta ••raiuda ea •11&8- . .,adeí. 
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Continuan: los trabajos de 
electrificación en Tolimán 

+ En 93 se ampüa red de agua potable a San Antonio de la Cal 
* Urge la rehabüitación de zonas fruticolas 
En 19~ San Antonio de la Cal -con una población superior a los 1500 habitantes-, 
contará con agua potable a pesar de lo costoso dél proyecto, informó Geronioio 
Sánchez Flores, secretario del Ayuntamiento, quien aseguró que se pretende que 
todas las comunidades se incluyan en alguno de lQs programas que se tienen en el 
municipio. 
Dijo que en es1os momentos ya se hace la validación de la obra -considerada como 

una de las mas trascendentales para el año venidero-, lo que sin duda beneficia a 
cientos de familias que tienen este añejo anhelo. 

Sánchez Flores también externó que se ha hecho lo posible porque esta delega
ción tan importante cuente con otros servicios, "y siendo uno de los poblados más 
pintorescos de la región cuente con lo ele'mental que es el agua }l9table". 

Afortunadamente y con el apoyo def gobernadór del estado y los programas fed
erales de solidaridad, será posible llevar este vital elemento a esta comunidad que 
tiene fincadas sus esperanzas en la actual administración gubernamental y municipal. 
El funcionario municipal indicó que es impottante que en este lugar tengan opor

tunidades de progreso. "En San Antonio de la Cal ya se habían tardado, por lo que 
al hacer este anuncio a sus habitantes todos se mostraron dispuestos a participar abi
ertamente con su aportación y con mano de obra". 

. "La concertación social y la comunicación constante cbn este sector llevará a 
Toliman al dificil camino del progreso, sobre todo por lo accidentado del terreno, 
pero esto no frena a los habitantes de San Antonio de la Cal que estan dispuestos a 
atraer el vital elemento hasta donde sea necesario para saciar su sed y las de sus 
familias", agregó. · 

Dijo tanbién que se esta trabajando en la realización de las diferentes obras en 
otras comunidades y la validación d_e las nuevas propuestas con el fin de empezar a 
hacer llegar los recursos y se de inícios sin tardanza y sin flojera a las obras más 
importantes. • 

Sobre el respecto, indicó que "Toliman es un municipio de hombres de trabajo con 
arraigo y con historia y están dispuestos a luchar por salir adelante". -

Al referirse a la electrificación, Sánchez Flores mencionó que en un 80 por ciento 
se encuentra electrificado este municipio, y "salo en algunas comunidades como 
Chilar y La Vereda que cuentan con 340 habitantes aproximadamente, n9.cmentan 
aun oon el servicio, debido a lo dispersos que se.,encuentran las ·habitantes". Sin 
embargo -señaló-, pese a lo costoso se tratará de llevar la energía electrica a esos 
lugares. "Hemos pensado ya en algunas solueiones para ello y para que lo más 
breve posible obtengan este élemental servicio. Poco a poco se ha ido electrifi-

·-· ~ndo el municipio y esperamos cubrir pronto el cien por ciento de la demanda". 
Por otra p~rte el secretario del Ayuntamiento mencíonó que ya es urgente la re

habilitación de la zona fruticola del município, "pero para ello se tiene que plantar 
arboles nuevos y desechar los antiguos aunque algunas gentes no quieran, para que 
aqút pueda yolverse a dar la producci(Sn d~taguacate y ser un potencial ecenomico 
como Io fue en tiempos anterieres". 

"Este año hubo un poco de producción, en realidad no fue muy buena porque la 
mayoría de la fruta resultó barrenada, sobre tedo por la falta de cuidado de los 
propios dueños de las huertas que no desean· fumigar ni tener cuidados suficientes 
con las plantas que aún estan en .producción", añadjó, al tiempo que el presidente 
municipal de Toliman, Rodolfo Martínez Sánchez dijo que "se espera la compren
sión de los ciudadanos que tienen espacios fruticolas, aunque se les solicitó que 
hicieran plantaciones de guayaba y durazno-porque el clima es propició para este 
tipo de· arboles". · 

"El loable el que los ei,udadanos de mayor edad piensen que no se debe tirar los 
arboles antiguos, pera también deben de corilp~~der que estos ya no 'producen y 
se requiere ahora rehál>ilitar la riqueza de ·esi¿¡ tierra por la vía de nuevas plan-
taciones", insistió el alcalde. : 

En tanto, durante la visi~ que realizaron auto,ridades de la Secretan~ de Desar
rollo Agropecuario, representadas por Luis . . H;. Alvarez Septien, se solicitó se 
conti~úe con los programas que se llevan a cabo ,para la produceiórí fruticola. Asi 
también los habitantes del lugar, solicitaron se i~stalen raquetas de nopal y plan
taciones de maguey en diferentes puntos del municipio, para que~ estos productos 
puedan llegl}r con oportunidad al mercado. . r 

En esta zona en donde ya existen miles .de pla,ntas de estos dos prOductos, se 
continúan haciendo solicitudes para huertos de gran importancia que traeran como 
censecuencia riqueza económica a las fam~lias y ~mbién servirá para·la alimentación 
hasta de animales, ya que .también se tendrá :qopal forrajero. 

Este programa a cargo de Juan Higueía Góniez se ha extendido a lo largo del 
estado de Querétaro, pero se ha puesto especial atención en la zona semidesierta. 

LA REGIÓN 
·- "' 

Rincones de Querétaro 
José Antonio Resendiz /. 

Se evitará que el municipio de El Marqués 
se siga convirtiendo en un gigantesco tirad
ero de basura en donde camiones y cami
onetas de comunidades vecinos van a tirar 
los desechos, pues el presidente José Luis 
Aragón Cha:vez ordenó que sean multados 
con 500 mil pesos quienes sean 
sorprendidos tirando desechos ... La may
oria de los elementos de la policía preven
tiva de Peñamiller son menores de edad 
que no cumplen con el mínimo de estudios 
que se requiere para ser un policía y· ello 
representa un gran peligro para la ciuda
danía, según comentarios de viejo·s policías 
del lugar quienes indicaron que la actual 
administración municipal que encabeza 
Roberto Al-varado Gudiño "contrata. a 
cuantos se les paren enfrente" ... Oj~lá se 
pudiera erradicar las anomalías que existen 
dentro de los cuerpos policiacos 
de Tequisquiapan, pues agentes de la 
Policía Investigadora Ministerial que tripu
lan la unidad 054 ron matricula UKD-5416, 
esten lleva·ndo continuamente revisiones 
de vehículos sobre la carretera San Juan 
del Río, Xilitla -en los tramos de. San NiGO
las, Tequisquiapan y Ezequiel Montes así 
como por la carretera a Las Rosas-, sólo 
para e;x:torsionar a los conductores que 
traen matrículas de otros estados argumen
tando que son dispositivos montados ante la 
serie de asaltos que se han registrado. 

Estos son actos que causan temor y moles
tias antre las familias de los automovilistas, 
por la forma de ser interceptados y se lo 
pasamos al costo al licenciado Apolinar 
Ledezma Arreola quien seguramente no 
esta enterado sobre el trabajo de sus agen
tes en. este lugar donde nunca se reporta 
actividad, pero donde en ocasiones han 
sigo sorprendidos en estado comprom
etedor con algunas damas en el módulo de 
la corporación ... Ya está tras las rejas Man
uel Ramirez Martínez que vieló a una 
jeven enferma de sus facultades mentales y 
además invalida, esto fue en El Rincon de 
Pitzquintla Jalpan, lo bueno es que lo 
detuvo la PIM y ahora pagara lo que hizo ... 
En San Miguel Toliman brindan con 
aguardiente porque quien se adelantó y ya 
por la tarde el pequeño cementerio de esa 
población se convierte en una autentica 
fiesta en donde se discute y se platica 
siempre en tomo al familiar ... Varias escue
las del municipio de Colón, aun todavía no 
reciben las becas de niños en solidaridad, 
todo a consecuencia a que las tienen de
tenidas en la presidencia municipal, no 
sería mala idea que autoridades superiores 
del gobierno del estado hicieran un lla
mado al profesor Fidel Olvera Vega por 
ser el responsable de ese programa en el 
lugar ya que varios afectados acudieron a 
nuestra redacción ... Hasta la próxima 

Exigen amealcenses clausura 
de una pulquería y un pozo 

• 
Un grupo de habitantes del Amealco, encabezados por la presidenta de la mesa directiva 
de padres de familia de la Escuela Guadri De Ga Botsi, Ofelia Cordoba Bolaños, se 
presentaron á esta redacción para exigir a las autoridades municipales se clausure la 
pulquería y se tape el pozo que se encuentran justo enfrente de la institución. 

El grupo de diedsiete personas se qpejó de. la posición que el presidente municipal, 
Héctor Rodríguez Montoya ha asumido con respecto al problema que de hecho ya 
habían denunciado a este semanario otro grupo de afectados. 

Los quejosos indicaron que en la pulquería que se pretende clausurar "venden bebidas 
embriagantes a altas horas de la noche, pedimos que se nos apoye para ver que se puede 
hacer con la señora Rafaela Valentín Saldivar, dueña de la pulquería, quien también se 
opone a que se tape el PQZO porque es de su hermano. Esta señora desde que llegó nos 
ha ocasionado muchos problemas y ha amenazado a todas las madres de familia diciendo
les que las va a agarrar de una por una". 

Yolanda Luna Pérez, Francisco Hemández Cruz, Marcelino Rivera, Esther Montoya, 
Bernarda Luna Cabrera, Simeón Rivera, Ponciano Puentes Cruz, Carmen Memández, 
Esteban Montoya Pérez, Alvaro Hernández Flores, Manuela Mateo, Hermelinda Rueda, 
Trinidad Flores, Jesús Arias Flores, Margarita Rivera, Esteban y Josefina Monto ya Quin
tana, demandaron que se tape el pozo que estan frente a la escuela porque representa un 
serio ;peligro para los niños. 

Asimismo acusaron al presidente HéctorRodríguez que solo apoya a la señora Rafaela, 
"se llegó a un acuerdo con el dueño de pozo para taparlo y no se cumplió y el presidente 
lo único que nos dice cuando queremos hablar con él, es: parece que tienen cosquillas en 
la lengua" finalizan. 

Le ofrece a los mejores precios de laregión 

PLATINOS, ACJ:ITES, -GRASAS, 
REFACCIONES, · PART~S 

NUEVAS Y RECONSTRUIDAS, 
DE COLISION 

ETC. 

Visítenos y se· convenc.erá 
Estamos en -el kilómetro 5 de la carretera Colón

Ajuehitlán, Qro. 
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Modernización sin ajuste de cuentas con el pasado · 

Querétaro: el derrumbe de un poder 
vw t!e Iq página 1 

Al margen de las glorias recientes que han alcanzado los puntual presencia del señor gobernador y sorprendían por 
hijos dilectos del estado, los que nos formamos en sus las generosas limosnas -que siempre dejó a los agustinos. 
patios barrocos, los que respiramos sus aires conventuales Como buen descendiente . de patriarca, también tenía el 
y aristocráticos, y los que presenciamos el impulso a la tino de dar algunas monedas a los monaguillos. 
modernidad, crecimos bajo una nebulosa memoria de la Bajo este velo histórico la ciudad capital procesó en los 
historia local. A lo que más llegaba, y gracias a las noticias últimos treinta años un cuidadoso y exitoso proyecto . de 
que figuraban en una historia nacional que hasta hace modernización industrial. Sin mayores fracturas sociales 
unos meses considerábamos válida, era a situar al estado y con solo una que otra escaramuza e intentos de lincham
como cuna de la independencia por la generosidad pa- iento provocados por el clero en reacción a la pérdida de 
triótica, o tal vez pasional, de la esposa un edificio desocupado en beneficio de 
del Corregidor. De igual manera, se la universidad, se puede decir que el es-
tenía presente el sitio de Querétaro en tado se modernizó sin ajustar cuentas 

, el que sucumbió el fallido imperio de con su pasado. 
Maximiliano, pero cuyo recuerdo no En el proceso de modernización las 
dejaba de provocarnos algunas confu- clases di~igentes se ocuparon asid-
sienes en virtud de que el debido fervor uamente de evitar que el crecimiento 
patriótico contrastaba con el venerado fuera abusivamente desordenado; 
altar que dignamente recuerda -la igualmente, pusieron esmerada aten-
memoria del emperad9r. En realidad, eión y recursos considerables en - pre-
no teníamos certeza de si era héroe o servar el centro histórico, recuperando 
villano. y embelleciendo las viejas edifica-

La relevancia de la historia local no clones que son huella de tiempos de ·oo-
se agotaba en esos acontecimientos, nanza y de clases ilustradas. No oh-
sino también se aderezaban con el re- stante, por todo se preocuparon menos 
cuerdo vagamente festejado de que la por la memoria histórica ni por revital-
capital había sido el asiento del' Consti- izar los poros culturales. · Si acaso, la 
tuyente de 1917. Con más emoción se burocracia política local tímidamente 
narraban los temores experimentados acarició a uno que otro abogado que en 
por las gentiles familias queretanas su afán · de sentirse los notables del es-
ante el libertinaje de los generales tado, se pusieron a contar la historia 
revolqcionarios; en las ocasiones que local como quien cuenta un documento 
cruzaron 1.." capital los ejércitos re- de archivo y- con ello pretende recon-
beldes y en los reducidos meses que struir el devenir . queretano. 
duró el constituyente, prefirieron man- En los años sesenta el rectorado de 
tener bajo buen resguardo a sus don- Hu.;o Gutiérrez Vega intentó impulsar 
celias. Sin embargo, debemos recono- un proceso de renovación cultural en· la 
cer que no siempre tuvieron el éxito esperado: más . de una entidad, pero abortó por el temor de la iglesia y de los 
se huyó con algún ·oscuro villista o con un · pretencioso grupos económicos tradicionales · que acept¡¡ban 111 mod
carranclán. Eran las mismas mujeres que en 1903 habían emización económig¡ pero sin apertura cultural; de ese 
adornado la fastuosa visita del dictador · y que se apasion- ·esfuerzo solamente se conserva una destacada tradición 
arían con las glorias de los vencedores. Por lo demás, teatral. Por _.et contrario, ha sido hasta la pasada adminis
seguramente fue su oportunidad para escapar de la asfixi- tración gubernamental cuando. la Secretaría de Cultura 
ante atmósfera patriar~ y religiosa que impregnaba a la mostró un decidido interés en recuperar y estimular los 
ciudad capital. valores espirituales. 
_ Hasta hace unos años todavía ~ escuchaban con igual Al calor de esa nueva dinámica social todos los días 
viveza las anecdóticas acerca del ·temible generiil Federico surgen nuevos poetas, se estimula la pintura, se escuchan 
Montes,. ouien con el encargo del primer jefe del Consti- conciertos que van desde Yuri hasta la filarmónica de 
tucionalismo de poner orden en la entidad, se caracterizó Londres, se funda una orquesta sinfónica, se abren es
por su autoritarismo. pacios editoriales para que los escritores de nuevo cuño 

Asimismo, entre las familias distinguidas se comentaba: difundan 'sus letras, se construyen universidades privadas y 
con cierta vergüenza y hasta ·en voz baja, la gubematura -se crean ' centros de investigación. Como parte de este 
del analfabeta y · 9tmeral Saturnino Osornio, de- quien, _ nuevo aite cultural de la entidad, la revista Artes de 
entte tantas·.-trópcrías que se dice cometió, aiin jpdignaba M~~co dedica su 6ltimo número al barroco queretano. 
su decisión . de haber cerrado el Colegio Ovil, centro Tema que, por lo demás, ha sido el patillo tradicional en el 
educativo de los curros queretanos y último reducto de los festín de nueStros· valores nacionales. 
educados y católicos jóvenes clasemedieros. Fue tal la El auge económico y cultural experimentado por el es
corriente de políticos desafortunados inaugurada por este tado en los últimos treinta años, _seguramente la historia lo 
gobernador, que ha&ta hace · unQS año8· era muy popular al . ~. consignará junto al esplendor ck: finales del siglo XVIII y 
dicho de que las ¡icores -- ádministraciones de gobierno a la pujanza económica .del período de la estabilidad 
habían sido las de Satúrnino, Noradino y Juventino. Si se porftriana, como bien se señala en el libro que nos reúne. 
actualizara el dicho, habría necesidad de ajustar el tíltimo A pesar ~e que las acorraladas familias tradicionales 
vocablo. · raclaman de vez en cuendo la suavidad provinciana de 

En el imaginario de las honorables familias queretanas hace veinte años y se quejan del incremento de la violen
la decencia política se empezó a recuperar hasta los años cia, de la complicación del tráfico, de la falta de vivienda y 
sesentas. Cuando un descendiente directo del gobernador hasta de la pérdida de sus lugares de esparcimiento, como 
porfirista don Francis.co González de Cosfo, tuvo la el jardín Zenea (anteriormente bautizado como Obregón 
osadía de reimpulsar al estado por el rumbo decidido de la y que recuperó su nombre original anticipándose al re
industrialización, sin dejar de evocar ante sus conserva- visionismo de nuestros valores culturales), es conveniente 
dores gobernados su devoción católica. Las misas de doce subrayar que, entre otros factores, la apertura de la men-

- de San Agustín, todos los domingos, fascinaban por la talidad queretana se debió a la inclusión de grupos mod

El Gobierno del Estado 
a través de la Dirección de Patrimonio Cultural 
le invita a la presentación de la edición especial 
conmemorativa del 125 aniversario del triunfo 
de la República: 
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Participan: Dra. Angela Moyano Pahissa 
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ernizadores provenientes de 
otras latitudes. Por ello, sol
amente quedan en la 
anécdota el número de 
teléfono al que había que 
marcar para conocer la cen
sura de la diócesis sobre las 
pelféulas en exhibición, el 
sopor culposo de la semana 
sante, la rígida jerar
quización social, el peso 
social de los resabios de la 
aristpcracia terrateniente y el 
rechazo al espefcimiento 
público, mientras al ampero 
de la noche pululaban las 
diversiones soterradas en las 
casas de mala nota. 

También gracias a ese 
proceso se han relajado sa
ludablemente los controles 
sociales, se ha asumido el 
gusto por la diversión y la 
sociedad en su conjunto ya 

no depende más de la misa para propiciar sus encuentros 
privados. Además, debido a este fenómeno de moderni
zación tenemos libros como el de Martha Eugenia García 
que, llegandq de fuera y sin arrastras los fantasmas locales, 
supo profundizar en · las reícez históricas de Querétaro. En 
este trabajo se ofrece una primera interpretación de las 
corrientesr sociales y - políticas que permiten explicar la 
habilidad manifestada por las clases dirigentes locales, en 
su determinación de introducir suavemente a 1;¡ entidad en 
un vigurozo proceso de modernización sin mayores des
calabros sociales. 

El libro Hacenda~ y Rancheros Queretanos (1780-
1920), propone una expliGación a la ausencia de una 
memoria histórica local y, tal vez, al carácter reservado y 
desconfiado de quienes ahf formamos. Tal parece que 

· había mucho que ocultar como la aparente apatía del 
estado en la guerra de .independencia, la derrota de un em
perador al que se había protegido y respetado, la indifer
encia ·social en el impulso maderista y su encapsulamiento 
ante el véFtido revolucionario. 

El libro no se queda en la sabrosyra de la o.arración 
histórica ni de la anécdota, sino que va más lejos al expli
car que la entidad y, en particular, la capital, resintió un 
férreo . control político de las fuerzas realistas como conse
cuencia de haber sido uno de los principales núcleos 
conspiradores que prendieron la mecha insurgentes; 
asimismo, analiza como la entidad vivió con intensidad el 
desconcierto postindependiente, la lucha entre liberales y 
conservadores y, e manera significativa, su participación 
en el complejo proceso social estimulado por la aplica
ción de las leyes de reforma en sus · distintos momentos y 
con sus diversos ajustes y modalidades. De igual manera, 
el libro explica que la inclinación de las clases pudientes 
por los conservadores y el imperio de M¡¡.ximiliano, se 
debió a las mejores opciones que les representaron en la 
búsqueda de la consolidación de la soberanía estatal. En 
forma parecida, la autora fundamenta que el estado fué 
reacio a sumarse a los proyectos revolucionarios, dado 
que no se manifestaban el mismo género de problemas so
ciales de otras entidades, romo Morelos o Veracruz. En 
su opinión , la estabilidad porfirista se había flncado en 
una relativa distribución de la tierra entre hacendados, 
rancheros y propietarios . indiyiduales, as{ como en la 
ausencia de un verdadero problema indígena. 
Texto leído en la presentación del libro Hacendados y 
Nncheros guentanos (1780-1920), de Martha Eugenia Garda 
Ug.rte, editado por CONACULTA, col. Regione_s,_ Méxiro, 
1992. Queritaro, Qro., 8 de octubre de 1992. 

OUR A GUA 
NA 

JU 

Salida el 5 de 
diciembre 

Jardín 
Independencia 

a las 
05:00 hrs. A 

TO 
a.m. 

Incluye alojamiento y transportación_. 

,Belleza y estilistas, S.A. de Q.V. 
Corregidora Nte. 121 Tel. 12-54-50 

Querétaro, Qro. 

-•-
··Grandes Ofertas!! 

*Artículos para Salas 
de Belleza 

*Muebles *Herramientas 
Loreal Revlon Wella RYT 

-Compare Nuestros Precios-

.... 



~ 
l 

. ) 

¡ 

.t 
1 
1 
f 

1 
i 

14 Querétaro, Qro., semana del 9 al 15 de novif!mbre de 1992 

El desarrollo del tema nos plantea el 
análisis de dos ejes de estudio: el primero, 
la ubicación de la Psicología dentro de las 
Ciencias Sociales y como . tal, sujeta a las 
características del contexto social en el que 
se encuentra inmersa y a los cambios que 
van marcando el devenir histórico en el 
avance de la humanidad. Fl segundo, 
ubica de entrada nuestra realidad social en 
el Continente Latinoamericano cuyas car
acterísticas son determinantes en la con
figuración de las Ciencias Sociales, inde
pendientemente de los factores que pudi-

- eran considerarse como universales. 
Ambos ejes nos llevan a tener como 

punto de partida el análisis de nuestro 
contexto social. · Esto significa ubicar sus 
quehaceres dentro de la sociedad capital
ista, una sociedad dividida en clases socia
les, de las cuales la que funge como domi
nante por ser dueña de los medios de 
proucción traza la o las estrategias de de
sarrollo que benefician y reproducen sus 
intereses en lo económico, en lo político, 
en lo &Ocia!, lo cultural, Jo ideológico, etc. 
Con ello debe garanq?Jll su permanencia 
en el poder. 

Esta situación de poder y dominio no 
podía realizarse en ausencia de su con
trario: el dominado, para con quien sol
amente es posible el establecimiento de 
una relación de explotación, garante de la 
producción de un excedente de capital dis
tribuido en fama desigual entre .ambas 
clases; y que , no obstante el abanico de 
niveles sociales que se van formando, unos 
son explotadores y otros son explotados. 

Por consiguiente cuentan con diferentes 
y desiguales posibilidades de desarrollo 
en todos los niveles: económico, físico, 
educativO, cultural, intelectual, emocional, 
psíquico, etcétera:. .- .: 

Eu este orden de ideas las Ciencias So
ciales y la Psicología como tal, no pueden 
sepir estudiando al homme como algo 
abstracto dentro de una amplia con
c:epc:ión universal; o como una con
cepa6n individualista en la que el · ser 
hWDIIIlo IOJamente se le vea como un ser 
simplemente con características individu
ales. 

Así pues al referirse al hombre, al ser 
humano o al individuo, habrá que ubi
cario en principio de su nivel de dase lo 
qué implicará conocer a fondo las posi • 

··: .:·Abre el municipio -
v,_@:Jqeásil!li 

encuentra la tesorera Ara~li Garáa Oli
vares, proponen la aplicación de "mano 
dura, - utilizando. la fuerza policiaca", esta 
semana, para darle una salida al problema 

La UFCP denunció que "<lesde el gobi
erno ·y sectores oligárquicos" se sigue 
preparando una campaña de represión en 
su contra, y advirit6 qúe se planea tomar 
represalias contra su di r-igente, Pablo 
González-Loyola Pérez. 

Desmintió .esa organización que este 
á! timo haya tomado parte en hechos . de 
violencia publicados por un diario local 
que atribuyén su autoría a González
Loyola; asimismo rechazó que hubiera 
existido algtin enfrentamiento entre miem
bros de esta organización y del Frente de 
Organizaciones Sociales Independientes. 

En relación con la ruptura de vidrios a 
una camioneta del Ayuntamiento, la UFCP 
no descartó que ~ trate de una provocación 
montada para lue o atribuir la responsa
bHidad a mie,ínb os suy0s. Segán un 
comunicado entre do en nuestra redac
ción, tanto Go lez-Loyola como Jes6s 
Arias Flael -que son señalados como par
ticipantes .én los ctos de violencia- se en
contraban en siti muy distintos a los de 

los ·~~· coitarios de terceras personas , 
que omiten su ombre por temor, fumlion-
arios de gobie tratan de preparar nuevo 
proceso penal ntra Pablo González por 
haber promov do la colonia Ricardo 
Flores Magón en terrenos de la ex haci
e!lda San Pedrito Peñuelas; 

"Los comentarios de algunos comer
ciantes de otras · agrupaciones a 'los de 
nuestra unión en esta semana han sido que 

A 500 años 
La Psicología y los problemas ·de la identi- > 

venido a nuestros países hayan sido con el 
deseo de ayudar a "desarrollarnos" en el 
auténtioo sentido de la palabra, cuando 
paralelamente encontramosf a su "deseo 
de · cristianizar'' por un lado y una brutal ex
plotación, y en ocasiones hasta el exter
minio de estas inapreciables culturas. 
Manipularon así su relativa ignorancia 
para atemorizar bajo las ideas religi.osas, 
logrando la dominación7sumisión espir
itúal, moral y psicológica. En esta forma 
se obttuvo una dominación-sumisión total: 
ffsica y espiritual, que dificultó la forma
ción de un constructo so~re la memoria 
histórica. 

dad nacional y la identidad latinoamericana 
Dulce M a. Arredondo Vega// 

bilidfades y limitaciones de de~ollo ya 
mencionados. · 

La latinoamericanidad como el otro eje 
de estudio propuesto, nos conduce a anal
izar lo latinoamericano no oomo una in
vención política sino como una realidad 
social, económica e histórica localizada 
geográficamente en un continente cuyas 
características no pueden ser desconocidas 
o minimizadas dentro de las Ciencias So
ciales que estudian al ser humano de esta 
región. 

En otras palabras: Pertenecemos a un 
continente conquistado, dominado y ex
plotado durante casi cuatro siglos por una 
cultura europea; la española (a excepción 
de Brasil en donde el proceso de dom
inación con los portugueses adopta otras 
formas algo diferentes); que al momento 
de la conquistl}. nos hereda sus relaciones 
sociales feudales que a la sazón con el 
continente europeo, pasaban a ser caducas 
ante la emergencia del capitalismo eu
ropeo y de otras f(l'mas de gobierno que 
dejaban al hombre trabajador en mayor 
libertad en relación con el feudalismo y la 
esclavitud. 

La riqueza de nuestro continente ptt sus 
recursos naturales: petróleo, oro, plata, 
cobre, estaño, plomo, zinc, piedras precio
sas, maderas preci0688, tabaco, caf6, al
godón, ganado y un infinito abanico de 
materias primas, nos hizo desde la Alta 
California hasta la Patagonia, y desde su 
descubrimiento, ser motivo del mú voraz 
saqueo y dominación no sólo de España 
sino de las potencias que comenzaban a 
requerir primero de nuevos territorios 
para su expansi6n económica y Juego de 
mercados para la colocación de sus ex
cedentes y/o productos. De estas poteociaa. 
quienes mayor presencia tuvieron en 
nuestro continente en el siglo pasado, fu
eron Espafia, Inglaterra y Francia. Ante 
esto, y el rápido desarrollo de Estados 
Unidos, pronto lo llevaría a riValizar con 
estas potencias, declarando un derecho 

.el Ayuntamiento 'ahorita lo que quiere es 
que tronemos a Pablo' y así 'nos van a dar 
preferencia'". 

La organización demandó solución in
mediata a los persmisos de temporada en 
Zaragoza, Corregidora y Luis G. Balvan

-era, así como renovación de licencias ex
pedidas y respeto al tianguis de la 
Alameda. 

Con respecto a la colonia Flores 
Magón, indicó la Unión que la apertura 
de una zanja a la altura de la calle Cos
tureras, acceso a su asentamiento, ha im
pedido el paso de vehículos surtidores de 
agua a unas 50 familias. 

Para hacer frente a esta situación, reiteró 
la Unión Felipe Carrilo Puerto, retomará 
"su principal arma de lucha", la movili
zación y la resistencia cívica, y anunció 
que para la semana que oorre se con~o
cará a una movilización de apoyo con la 
presencia de las demás organizaciones de 
la Coordinadora Popular Democrática y 
organizaciones fraternas de la región e 
iniciar un plantón permanente. 

Por otra parte, el secretario del Ayun
tamiento, Mario Quiroz Gatica, informó 
a este semanario que se tiene previsto que 
este lunes 9 se conozca el esquema opera
tivo de la nueva dirección para la atención 
del comercio ambulante, y confió en que 
a principios de ·1993 el comercio ambu
lante se encontrará ''regularizado", r y pre
cisó que para marzo próximo se prevé 
que el problema quedará definitivamente 
resuelto y bajo total control. 

Indicó que el Ayuntamiento de 
Querétaro está decidido a "parar ésto" y 
para ello ha dispuesto la apertura de la 
nuva dirección. Dijo que se .dispone de 
70 inspectores y estimó en 3 tnil 500 los 
ambulantes que ejercen el comercio en la 
capital. 

absoluto sobre Hispanoamérica al hacer 
expreso, y puestas en práctica su Destino 
manifiesto esbozada en 1820 y llevada a la 
realidad en 1847, y su Doctrina Monroe en 
1823. 

A través del Destino Maiufiesto "La natu
raleza o providencia destinaban a la nación 
norteamericana a 'extenderse y a dominar 
el hemisferio occidental para beneficio de 
todos los pueblos"(1). Por esta doctrina 
esbozada ptt J.Q. Adams, México per
derla la mitad de territorio (más de 2 y me
dio millones de km. en 1847). 

A través de la Doctrina Monroe (1823) en 
su necesidad de sacar a las potencias eu
ropeas del Continente Americano, y en re
spuesta a las ideas de integración .la ti
noamericana propuesta por Simón Bolívar 
(1826) quien avisoraba que Estados 
Unidos emergía como un peligro más po
tente para nuestro pueblo, J. Monroe emite 
su famosa d@ctrina, que se sintetiza en 
"América para los americanos". Bajo esta 
doctrina desembarcaría en Puerto Rico en 
1825. En 1858, con la guerra hispano
estadounidense significó ya prácticamente 
la dominación de Estados Unidos sobre 
Améri~ Latina desde el punto de vista 
geopolítico, (que deberla ir preparando el 
terreno a la dominación y expansión 
económico-financiero que predomina hoy 
en día como nueva forma de coloni
zación). 

& las invasiones, iJitervenciones y ex
propiaciones~ acontecidas en el s~glo 
pasado, no existía el comunismo; estos 
hechos se dan simplemente en razón de la 
necesidad de expansi6a característica in
trínseca del imperialismo o de los imperi
alismos; a fin de encotnrar más productivo 
y lucrativa su inwrsión en regiones .fAcil. 
mente explotables. 

Es pues de ingenuos, pensar que los ob-
jetivos con e las andes encias. han 

De estas circunstancias nacimos: humil
lados, . avasallados. Aunque posteri
onnente tuvimos la independencia geo
polftica que marcó una etap¡l en nuestra 
historia latinoamericana, rompiendo 
algunas estructuras de dominación, ya 
como países independientes hemos cre
cido dependientes; ahora económica
mente; lo que inexorablemente ha ido 
marcando nuestro desarrollo. 

Así pues, además de poseer un desarrollo 
asimétrico por las razones expuestas al 
principio de este ensayo, somos también 
portadores de un "desarrollo" en la de
pendencia. 

Este es pues el marco de las Ciencias 
Sociales y de la Psicología en nuestra 
América Latina. 

Hoy nos corresponde defmir contenidos 
en la Psicología¡ de mayor proyección 
histórica 82). Un contenido a partir del 
cual a cada diagnóstico (en lo social, en el 
trabajo, lo educativo y lo clínico) pueda 
ettresponder una proposición y una ac
ción coocreta que contribuya a la tarea de 
la liberación de nuestra conciencia que 
sería la tinica respuesta válida frente a la 
condicj6n de dependencia que hemos 
~ivido. 

(1) V. Alatyae The RUina American Elnplre 
(si ... XIX), The Nortoa W.W. Nortoa a · 
Cempaay, New York. 
{l) A. Ba.aco, Meeocloloaia. iaYesdpciéa y 
sociedad, EcliL Faces/UCV, Caracas, 
Venezuela, ltll, páa. 114. 

TIENDA ·Y RESTAURANTE 
VEGETARIANO 

JUAREZ 47 NTE. 
TEL. 14-22-12 

QUERÉTARO,QRO 

DE DOMINGO 
A_ VIERNES 
DE 8 A. M. 
A 9:30P.M. 

1 ()f¡( dr descuento al presentar rstr anuncio 

desayunos,. comidas y cenas 
enchiladas, hamburguesas, 

energéticas, ensaladas, 
huevos al gusto, hot 

kakes; avena, atol~, chocolate, tes, yogurths, jugos, 
licuados, complementos alimenticíos, granola, al
falfa, vitaminas, cereales, soya, amaranto, avena, 
espirulina, incienso, cremas faciales, miel, polen, 
jalea real, veneno ~e abeja, productos dietéticos. 



Lo que usted no escuchó 
Temporada de otoño 

PorOscarSa/asGómez 
Si usted escu_chó . atentamente, el pasado primero de 
noviembre, en el auditorio Josefa Ortfz de Domfnguez, el 
primer Concierto de la Temporada de Oteñño, quizá no 
reparó en los siguiente: 

Que la imagen gráfica, o logo, de la temporada de· ópera 
estuvo más bonito y llamativo que el de la nacicmte tempo
rada, aunque nunca le encontré relación a aquellª plumota 
con los conciertos operísticos. · -.: 

Que las personas encargadas de la transmisión ra
diofónica; ellas y ellos, lucieron elegantes . galas, come si 
la transmisión fuera televisiva. Que bueno, pOI'que ellas 
rechinaban de guapas. 

Que, caso contrario, uno de los vi.ólinistas lució desma
rañada pelambFe, horribles zapatos bostonianos, sin lus
trar ni atar las colgantes agujetas, además de no portar 
camisa de vestir, dando la impresión, por lo menos obser
vando las mangas, que sólo portaba el saco negro. Claro, 
además del pantalón. 

Que el maestro Cárdenas prescindió de atril y partitura 
para dirigir la Sinfonía No, 9 de A Dvorak, Desde el 
Nuevo Mundo, y Bolero de M. Ravel. No así Imágenes de 
Veracruz, de F. G.onzález. 

Que el Ptltronmo -FilarmóniCa de Querétaro, A.C. se 
parece al Club de Tobi, a cuya entrada reia la advertencia 
no se admiten niñas. · 

Que El Financiero fué halconeado en el progama de 
mano donde nos refieren la época de Polvos y Minueto, 
cuando vivió Mozat. (Aquí debería el ·suscrito anotar sic, 
pero en este caso lo corrwto es · escribir chin). 

Que en esta ocasión, quizá por ser domingo, el üc. E. 
Burgos no llegó tarde, pues cuando así sucede, . a pesat de 
todos sus esfuerzos . y escasos recursos, de cualquier man
era se nota. 

Como solo soy un medianísimo melómano, del conci
erto apenas puedo ;wuntar que los ejecutantes son unos 
solistas de primera, que embelesan con sus precisas y 
emotivas interpretaciones. pero prefiero escribir sebre. lo 
que usted no escuchó. 
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Zoología Imaginaria en el Museo Regio·nal 
Máscaras, collares y otros objetos realizados en madera, hueso, papel, plumas y textiles, son una muestra de la 
imaginación, sensibilidad y memoria de distintos pueblos de los cinco continentes del mundo.- Desde objetos creados por 
esquimales con huesos de ballenas hasta objetos creados por amazonas con huevos de cocodrilo y esculpidos africanos 
en madera, expresan una vasta riqueza mitológica en la memoria del hombre. La exposición Zoología Imaginarw 
constituy~ una reflexión sobre la diversidad cultural del hombre. Se encuentra de paso por Querétaro y puede ser 
admirada de aquí hasta el último día de tste año. (Juan Carlos Arteaga Lugo) 

PjiJilett,tel Carrasco, alumno de la Escuela 
de esta ciudad -con sede en la Casa 
del Faldón, en el Barrio de San Sebastián- fue 
becado por el Instituto Nacional de Bellas Artes 

estudiar en la famosa escue'la Jean Francois 
de Lyon, Francia, donde será capacitado 

en la construcción de arcos de violín. La insti
tución que a¡>Qyará a este alumno mexicano inves
tigará conjuntamente maderas tropicales del 
sureste mexicano, con el propósito de sustituir la 
madera Pernambuco, utilizada tradicionalmente 
para. la construcción de arcos. Pronto en la Es
cuela de Laudería será creada la carrera técnica 

"Porque verdad es que la po
esía se escribe con el cuerpO" 
Imágenes cotidianas enweltas -en la magia de la 
épica y - la intimidad de los sueños... todo con un 
movimjento corporal hecho poesfa. "Porque 
verdad es que la poesía se escr-ibe con el cuerpo". 

Bajo la dir-ección de Guillermina Bravo, ofre
ció en esta ciudad -miércoles 4 y jueves 5 de 
noviembre- sus presentaciones de gala el Ballet 
Nacienal de México, institución artística que 
desde 1948 ha promevido un nuevo lenguaje 
dancístico. "La vida genera danza", "Mujer eon 
personaje" y "Entre dioses y hombres", confor
maron el exquisito programa. 

&ta última, con coreografia de Guillermina 
Bravo, música de Luis Riverp, Alberto Cape
tillo, Philipe Eidel y Amaud Devos, y los bailar
ines Raúl Almeida, Luis Arreguín, Jaime Bll)llc, _ 
Enrique Guzmán, J~ Luis Hemández, Sergio 
Mmales, Luis Martín Reséndiz, Desiderio 
Sánchez, Orlando Scheker y Juan de Dios 

Torquemada. Entre - otros participantes: el jag\¡ar, Miguel 
Angel Añorve, el caimán, Desiderio Sánchez, el perro, Sergio 
Morales, y el mono Guadalupe Barrientos. La protagonista, 
Jeannie Baker, su madte, Claudia Rodríguez, el;- sacrdote, 
Jaime Blanc, los sacrificados, Raúl AIQteida y Pablo Carlos, y 
la muerte, Víctor López. (Fotos de Jesús Onliveros) 

Bolsos Escorpión MPORTACIONES SIX 
,Bolsos de noche en 
razo, ante y ~.harol. 

Billeteras y monederos. 
Joyería de fantasía. 
Sistema de apartado 

·16 de septiembre# 40 Pte. Esq. 
Allende (centro) 

....,_ - ; ... " ~-- -- - -'· - ..... -- - ~ - ... ---- - .. - --- _ .... ·. ~ .. ... -... - --- -- .... --· -.-.'";;:...,;.~---.._ __ ,._ -~·:_._~~: 

Extenso surtido en televisiones, modulares, 
radiograbadoras, autoestereos, videocasseteras, 

bocinas para autos. 

TENEMOS LOS MEJORES PRECIOS EN QUERÉTARO 
VENGA A VERNOS 

Ezequiel Montes Nte. 41-A . 
Tel. 14-14.63 Queréraro, Qro. 
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- ~Rigoberta Menchú: voz india_ 
que reivindica a la madre luna 

Julio Melchor 

eonardo BotT en· nuestro suelo 
Rubens de Morais y Jesús Ramírez 

Estuve con él conversanc;lo personalmente en Río 92 Aquí en 
Sao Paulo estuve en la rueda de prensa que dió sobre su 
situación. Después fuí al-acto de solidaridad que coincidió con 
lanzamiento de su último libro sobre los 500 años (América 
Latino: de la conquisto a la nueva evangelización). Sería menos 
doloroso echar a Boff a una hoguera como a Juana de Arco que 
verlo, con su gran mística e intelectualidad, abatido por una 
situación emocional muy fuerte, un psiquismo teoso, sus
pendido entre el cielo y la tieria como un crucificado y medio 
abandonado. Hay algunos que lo han criticadp. Apoyos ex
plícitos en los medios de comunicación no han salido 
prácticamente nada en Brasil. De la jerarquía progresista res
tante, tampoco nada. Y ahora sale también este nuevo docu
mento del Ratzinger (Comprender a la Iglesia hoy), ese endia
blado controlando también a los laicos por los medios de comu
nicación social cuando tratan sobre''la fé y la costumbre" nada 
dejan, nada se les escapa. Durante Río 92 Boff estaba ya muy 
mal, hablando mal, triste, se arrastraba de una pierna enferma 
cu~ro fémur se ha venido desgastando. Mi impresión es e.sta: re
almente él se cansó de este bendito o maldito vaticano que poco 
expresa del mismo Jesucristo y su Iglesia. Lograron herir su 
pescuezo aunque no hayan conseguido cortar su cabeza aún. 
El se arrastra, no sólo por el desgaste del fémur, sino por el peso 
de la Iglesia sobre sus hombros, por las grandes responsabili
dades de estos veinte años de lucha, por su papel en nuestra 
caminata. Jes~ cayó tres veces ... tal vez Boff haya tenido una 
caída haciendo lo que hizo. Pero ha tenido una actitud digna, 
fuerte y no cobarde con la _jerarquía y su congrega~ión. Tal 
vez sería bueno que fuera más fuerte, pe!\) ¿quién logró llegar 
hasta donde él llegó? Cambiándose JI estado laico él en parte fa
vorece a las críticas de personas aún progresistas pero con 
cleriealismos rancios. El pienle espacios clerieales, pienle el 
apoyo de su congregación y hasta deja de recibir los apoyos 
más explícitos de las jerarquías progresistas, pero asume más 
eoncreta~ente el espacio desguarnecido -de los laicos que muy 
pocó ·poder ocupan dentro de la Iglesia: Tal vez él tenga que . 
salir de las murallas de la ciudad "santa" para resucitar, pero el 
reino no tiene murallas; el crucificado fue a parar allá, resucitó 
por los CC!minos de Emaús, se hizo caminante y no autoridad, 
abrió caminos y no construya ciudades y mucho menos templos · 
financiados por Caritas ... Y todo esto nos lleva a un análisis más 
estructural y coyuntural de la Iglesia ante esta sociedad ·que 

- tenemos, y no quedamos en la auscultación de los laberintos 
complejos y sufridos de una persona que está siendo crucifi
cada desde hace tiempo y que tal vez hacemos muy poco contra 
eso. Tal vez nos· quedamos a sus pies llorando su suerte, 

Ri~rta Menchá es ya Premio Nóbel. Lo es cuando 
siendo eUa india los indios viven y mueren en su país y 
en esté nuestro continente de la ~ en condi
ciones inhumanas. 

_ Flla misma -nuestro Premio N6bel- es ~e de la 
otra historia, de la historia que nade quiere conocer y 
que es una histaia auel, cotidiana y terriblemente 
cierta. 

Su padre murió en la embajada española en su país 
guatemalteco. Los indios se apoderaron padfi
camente de esa embajada para protestar por el trato que 
les daban y en lugar de negociar con los indios se 
decide incendiar la embajada. Menchti padre fue uno 
de los muertos incendiadas. 

Se conoce otra historia de la misma tragedia y que fue 
ampliamente reseña4¡1& por la prensa internacional de 
aquel entonces: un sobreviviente -el tinico sobrevivi
ente del incendio provocado en la embajada- fue lle
vado a un hospital para curarlo. Unas horas después 
entraron por 61, un grupo armado de hombres. Lo 
sacaron violentamente del hpspital y después se encon
tró el cuerpo torturado y sin vida tirado. Los indios 
suelen morir asf en Guatemala. 

Menchti madre fue asesinada y antes. la violaron. De 
sus hermanos varios han sido muertos por el aparato 
represivo. Una parte del terror que recorre las venas de 
nuestta Guatemala y de ·nuestra continente. 

Guatemala: más de 40 mil guatemaltecos secuestra
dos por las fuerzas de seguridad gubernamentales. En 
1992; 247 ejecuciones extra oficial~ · de ~1 250 que 
han sido tocadas por la represión sin mencionar los 
miles de guatemaltecos q11e se encuentran refugiados 
en nuestro país en la frontera y donde son víctimas de 
malos tratos. 

Mendl(l Rigoberta reivindica a los indios, al rey sol, 
a la madre luna, a la tierra y a cada uno de nosotros. El 
Nóbel es de Jos inQios y en boca de la Menchú serán -
esta vez- escuchados. 

No es que haya terminado la opresión y explotación 
milenaria. No. Pero la voz de la Menchú -5U propia 
voz- será para defenderlos y para acusar a los que han 
cometido genocidio contra los indios. 

Para Jorge Serrano Elfas, Presidente de Guatemala, 
ha de haber . sido muy contradictorio el tener que felici
tar a Rigoberta Mendlú por el Premio Nóbel y al 
mismo tiempo también mantener las políticas dis
criminatorias y racistas contra los pueblos indios 
guatemaltecos. 

En Guatemala se libra una guerra que ha tenido s.us 
altibajos: en los 60's las guerrillas guatemaltecas fu
eron _desmanteladas y loo cuadros sobrevivientes sali
eron del país o - se quedaron en la callada de las 
soledades. Años después regresaron y con otros . cuad
ros polftioos trabajaron durante años para lanzar el 
combate revolucionario nuevamente. Años sin dis
parar un solo tiro, de trabajo político y organizativo. 
Enraizados en las etnias y en los pueblos indios, de tal 
manera, que el combate emancipador, es obra de loo 
propios pueblos, de los indios y del propio guatemal
teco oprimido y explotado. 

Ceo la experiencia anterior es hasta la década de los 
80s que se reinician las actividades guerrilleras tanto 
en· las ciudades como en el campo guatemalteco. 

Las aldeas han sido sometidas a la práctica brutal de 
la ocupación militar con todas las consecuencias que 
de ella se derivan. Son indesaiptibles los actos cometi
dos contra la población civil y doode un grupo de élite 
del ejército guatemalteco, los "Pintos" sobresalen 
sobre el resto por las atrocidades que realizan ~n sus 
tareas militares. ' 

El corn~o semanal 

Petr6polis, 23 de julio de 1992 

Sin embargo, la guerrilla -guatemalteca aglutinada 
en la URNG -Unidad Revolucionaria Nacional 
Guaiemalteca- ha obligado al gobierno de Serrano 
Elfas a sentarse a la mesa de negociacienes. Están las 
cooversaciones efectuadas en España y las que actu
almente realizan, al parecer, en tierra guatemalteca. 

Mucho ayudaría en estas pláticas Rigoberta 
Menchti. Que el premio Nóbel incida para llevar a 
Guatemala a una situación donde la impunidad no 
exista y donde los derechos humanos se resJ)(lten. 

La aspiración popular de la hermana nación 
guatemalteca deben concretarse. 

Colonia Comerciantes 
_Primera campanada en 
San Martín Caballero 

El pasado lo_ dé noviembre fue inagurado el templo 
de colonia Comerciantes, el cual llevará el nombre 
de San Martín Caballero en honor a que este santo es 
el patrono de los comerciantes, con una_ Kermesse 
para recaudar fondos para concluir su construcción. 

· El párroco de Lomas de Casa Blanca, Gabino 
Martfuez Flores, inauguró el salón del templo al 
haeer sonar la primera campanada, en el cual se real
izará la misa miéntras se (Crmina de construir el tem
plo, el cual tiene un presupuesto de 300 millones de 
pesos los cuales se conseguirán a través de "los dona
tivos de los habitantes del lugar. 

Hasta la fecha se han invertido 42 millones de 
pesos en el salón capilla, donde se invirtieron 15 
millones de pesos en materiales y se espera que 
durante un año se trabaje arduamente para construir 
rápidamente el templo. 

· Con este templo que es especificamente es para la 
colonia Comerciantes se beneficiarán más de 600 
familias de las 817 casas construidas que se encuen
tran es este lugar, señaló el ingeniero Francisco 
Delgado quién ésta a cargo de la construcción de este 
edificio. · ' 

Más adelante, Del•gado señaló que hace un mes 
acudieron al Ayuntamiento de Querétaro para hac
erle la petición al alcalde Alfonso Ballesteros Ne
grete, quien ofreció ayudar con la donaci0n de 
materiales para la construcción del templo y el 
apoyo de equipo de camiones quAe a través de Obras 
Públicas Municipales pudieran servir para facilitar 
los trabajos del didlo edificio. 

Por su parte, el padre Gabino Martfuez señaló que 
los · fieles de esta colonia contarán con un lugar 
donde puedan seguir elevando sus oraciones a Dios, 
y señaló que foil fieles se han dedicado a org¡utizar 
grupos de oración para los enfermos y recoléctar los 
donativos de la gente para la construcción del tem
plo. -

El Cómite de Pro-coJJSti'ucción indicó que a partir 
de esta fecha, las misas se realizarán en el templo de 
San Martín Caballero, la cual ya cuenta con un 
grupo de jóvenes que entonara los cantos littirgieos · 
durante la misa. 

Pa tiltimo, el comité informó que por más de doS 
años se realizaron -las misas en casa de la familia 
Franco Ranlfrezy durante I~J inaguración del tem
plo, la comunidad del lugar dio las gracias a esta 
(amilia por su colaboración en esta aeción religiosa, 
los cuales disfrutaron con todos los habitantes hasta 
el anochecer de la kermesse, que sirvió para recolec-

1' esperando morir, con los ungüentos en la 
bolsa para embalsamar su cuerpo, darle una 
santa sepultura, erigirle una estatua en la 
plaza o hacer camisetas con su imagen pant 
ganamos unos c.entavitos para nuestra mili
tancia ... ¡Otras cabezas van a ser cortadas si 
no hubiera una buena reacción de solidari
dad! Hay otros pasos que consideramos im
portantes: no dejar que la teología se distan-

El teólogo Leonardo BotT agradece la solidaridad 

. cie de las bases y buscar formas para que las 
teologías sean más accesibles a la sociedad. 
En esto la misma Teología de la-Liberación 
tiene que dar pasos. No basta ser s9lidario 
con Boff, no basta la difusión de sus libros, 
es necesario ser coherentes con su espir
itualidad, con el compromiso con los 
pobres, con los trabajadores con las luchas 

· por la liberación de nuestros pueblos. 
Sao Paulo a osto de 1992 

Querido! hermaiiOS y hermafUls: En estos días he recibido de 
muchos lugares y de las personas más diversas, muchas cartas de 
solidaridad. Cada una merecería una respuesta porque ninguna 
es comparable con la otra. Por el número tan grandé y pot'"el 
poco tiempo disponible, quiero~enviarestas pocas líneas colecti
vas. Esperando puedan comprender este gesto ·mío. 

Antes que nada quiero decirles lo mucho que fueron importan
tes para mí. Pues me hicieron s.a_ber que mi hombro nunca estuvo 
solo. Otros hombres se ofrecieron para que Juntos cargáramos la 
misma tarea de liberación de la Iglesia y de la sociedad. 

Quiero reafirmar que mi carta publicada en la Folha ck Soo 
P aulo el día 28 de junio no significa una despedida. Es a penas un 
cambio de trinchera de una misma batalla. Cambié para continuar 

lo mismo y para llevar adelante la misma lucha. 
Cuento eón las oraciones de todos para que podamos cumpli 

nuestra misión en estos tiempos difíciles para la mayoría d 
nuestro pueblo. 

Muchas Son las piedritas del collar. Todas ellas están juntas po 
un hilo q11e las une. Sin él no hay collar. Y ese hilo es l 
solidaridad y la bien-querencia recibida de ustedes. Desde e 
fondo del corazón: que Dios se los pague. 

Que el espíritu nos conduzca por los caminos más responsables 
aunque quien sabe, sean más difíciles. 

Leonardo BotT, Caixa Posta 90581, 25600 Petrópolis, RJ, Brasil 
Tel. (98-242) 42-24-62; Fax 42-15-10. 
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Reflexiones .. ~ 

El agua y sus virtudes 
,-

Alejandro Lugo Hernández 
Seguramente todas hemos escuchado alguna vez de las 
propiedades curativas de este tan precia4_!_> y cada vez más 
escaso elemento, si nos mencionan las aguas de San José 
Purua, Los Azufres en Michoacan, y aquí cerca las de San 
Bartolo Gto. 

Cuando se refieren a ellas, ~s casi siempre telacionadas 
con algunas enfermedades, en los últimos meses el agua 
de moda es la de Tiacote. Pero veamos qué es el agua pa~a 
el ser humano, la mayor parte de nuestro organismo es 
agua, eso ... agua, H20 y requerimos los adultos aproxi
madamente 3 litros en 24 horas en condiciones normales, 
esto es cuendo no hacemos ejercicio y sudamos ya que 
entonces necesitamos más, perdemos agua con la respira
ción, también a través de la piel, por efecto de la tempera
tura ambiental, también durante el prr...ceso de la digestión, 
las heces llevan un porcent· · : de líquido y finalmente a 

. través de la orina, lasta aqu' estamos considerando condi
ciones normales, durante alguna enfermedad la situación 
cambia radicalmente, si algún proceso morboso nos pro
duce fiebre, la pérdida de líquido aumenta por el fenom
ellO de la evapora~ón, si aparece vómito ni que decir igual 
que si el mal que nos aqueja produce aumento en el 
número de evacuaciones (diarreas), cuando a nuestro 
organismo le hace falta líquido ocurren varias cosas; en 
forma prácticamente automática, disminuye o desaparece 
la emisión de orina, la saliva se hace pagajosa y escasa, la 
lengua se pega al paladar y nos dificulta hasta -hablar, el 
brillo .de los ojos disminuye, la piel pierde su elasticidad y 
se vuelve pastosa y todo nuestro cuerpo empieza a. fun
cionar mal; y pensar que todo esto se puede evitar si 
ingerimos la cantidad que nuestro organismo necesita de 
acuerdo a la situación que está viviendo de salud o de 
enfermedad. 

¡No tomes tanta agua te vas a volver diabético! :. ~- . 
¿Has escuchado estas palabras alguna vez'! Es una de las 

mentiras más grandes, ni aun a los diabéticos les hace daño 
beber tanta agua, si la beben es porque necesitan agua ¿y 
sabes pon¡ue'! porque pierden más líquido que los demás 
a causa de las grandes cantidades de orina que producen. 

Pero el caso no es únicamente beber agua, cualquier 

ffiou.f{~ tte- J~1u 
' 

8 Le ofrece ropa para ama de las marcas 
más prestigiadas 

.~YANITY *MARSEL 
*MISS GEORGEITE *YASMIN 
*CIAO *ADOLFO MOURINHO 

... Sistema ~~apartado ... 
¡Reserve ahora y pague hasta diciembre! 

RECIBIMOS TARJETAS DE CREDITO 
VISITENOS EN: 
ANDADOR MORELOS No 2-A A TRAS DE 
lA PARROQUIA 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

IBAHAMASI 
ROPA CASUAL PARA CABALLERO 

100% ALGODON 

CAM·ISAS 
PANTALONES 
DE GABAROI 

agua, no. Esta necesariamente debe ser potable, ¿y que 
quiere decir potable? quiere decir que esté libre de mi
croorganismos (microbios). ¿Qué pasa si no es potable'! 
simple y sencillamente que podemos enfermdar y esto 
puede ser muy variable, desde una diarrea sin importan
cia o un colico abdominal hasta una tifoidea que nos puede 
ocasionar que se nos perfore el intestino o tengan que 
opel'3mos y tal vez lleguemos a morir, o que tal vez 
enfermemos de Cólera que es una enfermedad que pro
duce una deshidratación tan rapida que si no recibimos 
atención Médica oportuna tal vez lleguemos también a 
morir. . 

Entonces ¿qué debemos hacer para beber agua po
table'! ¿quizas beber agua de garrafón'! (purificada, elec
tropura) No, el hecho de que tu compres agua de garrafón 
no garantiza que sea potable, de la misma fonna que el 
agua que llega hasta tu domicilio por la tubería no ga
ranmtiza que también lo sea, ya que aun cuando al salir de· 
los pozos se adiciona de cloro para potabilizarla, no sabe
mos si ett el trayecto hay una fuga junto a algun drenaje y 
llega contaminada. Seguramente que has observado fugas 
de agua por tu colonia, ¡ciudado el agua que llega a tu 
domicilio puede estar contaminada! la única forma que 
tenemos de beber agua potable es hervirla durante 10 
minutos.¿ Cuanto vale tu salud, y tu vida, y cuanto la de tus 
hijos'! ¡No te expongas, mejor hierve el agua que tomas! 

Habitantes de San Bartolo claman por 
que acaben confrontaciones internas 
En asamblea de ejidatarios con subdelégados munici
pales en San Bartolo Aguacaliente, el pasa9o 31 de oc- · 
tubre, el delegado Camerino G6mez m~ttíitó la preocu
pación de Jos habitantes de este poblado en el sentido de 
que el vertedero del balneario aeapara toda el agua pro
cedente de Jos veneros de agua caliente y ya no abastece al 
canal que surte a Jos lavaderos y que la gente utiliza para su 
aseo per~nal. A ésto, el comisariado Leodegario Men
doza señaló que el agua caliente "no recorre" porque es 
sofocado su paso en la zona que se utiliza para "pelar" 
puercos y pollos. Replicó entonces el delegado: "No 
quiero problemas; antes los teníamos con el rico, ahora 
los tenemos eon nuestra propia gente". 8 funcionario 
municipal dijo que Jos ejidatarios "nos han desampar
ado", y les reclamó su apoyo para resolver problemas re
lacionados con el •deporte y el empedrado en la calle 
Victoria. En tanto, se b,izo saber que un particular, cuya 
identidad no fue dada a conocer, pretende "quitar el bal
neario" que tanta fama ha dado a esta comunidad. "Debe-

- mos tener cuidado -<lijo el secretario del Comisariado 
Ejidal, dirigiéndose al delegado-, pues siguen viniendo 
fuereños a dividimos, al fm que dicen que somos pen ... , 
bueno tú me entiendes". En relación con la pavimentación 
de las calles, Jos asambleístas comentaron que el oosto de 

-~-este trabajo es de 349 millones de pesos, de Jos cuales el 
ejido· puede aportar · 50. Y para evitar más confrontaciones 
entre "ejidatarios y no ejidatarios", don Lázaro Zúñiga 
Pacheco alzó su voz para exclamar: "Debemos unirnos en 
los beneficios, al fin y al cabo somos la misma gente; 
también hay que recordar que cuando se recuperó el 
bhlneario participó gente hasta de las comunidades 
aledañas y debemos tomarlas en cuenta". Don Leonardo 
Perrusquía, ex alcalde de Apaseo el · Alto, recomendó: "Ya 
no peleemos entre no~tros, debemos solidarizamos en 
Jos beneficios para vivir en paz''. (Reynaldo Hemández) 

DR. ALEJANDRO LIJGO HERNANDEZ 
, 

MEDICO FAMILIAR 

CERTIFICADO POR EL CON~EJO 
MEXICANO DE CERTIFICACION EN 

-- MEDICINA FAM/t.IAR 

ASUS ORDENES 
EZEQUIEL MONJES 7 SUR 

lEL: 12-42-06 

URGENCIAS 
13-52-()4 

CLAVE 

13-52-64 
13-53-64 

1396 

focio 

Bond 
APEL AVE DE NEXIC'.n · 

Extenso surtido para las 
artes gnificas: 

sobres opalina, cartu.lina 
.CANSON,CAMBRIC, 

ENHANCE 
Ezequlell\1óntes 59 N te. 
QUerétaro~ Qro. 
C.P. 76000 

Tels.l2·14·S3 
12-23•29 

. v.- · ·tenem·os ·· s:weters- 'df 
algodóa'para e~ta·tem.,oradl 
y:, -&av·ideño.s· ·que ··puedet 
apartar ~ra._ 
-·. ~'·de septiembre No. 2 L«áá 6 . . 

Tel. 12~-PJ. ~ 
· Ouefttaro. Qro .. 

ASA DEL PERFUME 
FESTEJE 
EL OlA DE 
LAS MADRES 
CON NOSOT.ROS 
LE OFRECEMOS: 
ESENCIAS PARA. DAMA Y CABALLERO, CREMAS 
REDUCTIVAS, NUTRITIVAS Y LIMPIADORAS, CQS. 
METICOS, SHAMPO()SY ENJUAGUES, AGUA DE 
ROSASYHAMAMELIS 
ARTICULOSPARASALON DEBELLEZA 
Y PARA ASEO Y LIMPIEZA 

MAYOREO Y MENUDEO 
Andador Libertad No: 35-A, Centro 

Ouerétaro, Oro. 
LOS MFJORF',S PRECIOS DE QlJERETARO 

BOUTIQUE ' 
ESTILO 

ROPA CASUAL 
CONJUNTOS TIPO 

·· SASTRE,FALDAS Y SACOS 
DE MODA 

LOS UL TIMOS MOOELOS 
Y COLORES 

$de mayo 41-c 1'el. 12·58·32 
Querétaro. Qro. 



18 Querétaro, Qro., semana del 9 al 15 de noviembre de 1992 

Educación de la Sexualidad 

Cuestión a mi existencia 
Elizabeth Contreras Colín 

El ñtulo de esta colaboración es tomado de otro escrito reali
zado por Jorge, o como él se firma: GebuzahMicrobito Thrash; 
estudiante de tereer semestre tumo vespertino de la Facultad 
de Psicología y quien me ha permitido publicar el escrito que le 
presento hoy a su consideración siempre en tomo al hecho de 
ser adolescente. El escrito es el siguiente: 

Querida Madre, Querido Padre, 
¿Qué es éste mundo dónde me han colocado? 
¿Qué es ser creyente, un engañador? 
Día tras dia vivo mi vida terminándome, 
pensando ¿qué es lo malo, que es lo bueno? 

Escondiéndome a veces de_ esto que llaman vida, 
Querida madre, Querido padre, 
¿por qué censuran tanto mis acciones, 
en complicidad con el monstruo social? 

Oh, la inocencia me rodea, no tengo su amparo, 
realidad tan estéril, . tan impotente, 
vivienda casi a ciegas mi destino inclaro, 
el tiempo para sin dejarme ser. 

Mira, sin escuchar nado, sin decir nada, 
no puedo mirar, ni conocer lo hechos, 
quiero por un momento pensar en mí, 
más no hay garantías dicen, la vida es así. 

¿Por qué cor.tan mis alas antes que aprenda a volar? 
tal vez desconsentido, incalificable soy, 
he creído más que un chingado arrullo, 
siempre escuchando lo mismo de ti: 

Hacer como que lo que digo na lo es, 
est'1)' pudriéndome en escupitajos, vanalidades, 
sin lograr enfrentar mi propio enigma, 
conmocionado por las mentiras, por las verdades. 

Muchos dirán, tonto, egocéntrica, paranóico, 
más ni es(J lo deseo, ni temor me da, 
si las verdades para tí, pueden ser mentiras para mí, 
después de todo, 
¿quién decide lo que uno expresa o siente? 

¿Querida madre, Querido padre, 
estoy tal vez atrapado en mí mismlJ, sin eatenderlo, 
el cuerpo es mi celda, lo social tiene mi honor, 
ha tomado y regido mi iflibla, expresión .. mi sentir, 
m~ va dictando los pasos, mis esquemas a seguir, 
más lo único que me queda es seguir, seguir, seguir, 
Querida madre, Querido padre, 
démorrps uná última oportunidad. 

Creo que la adolescencia permanece en muchos adultos, 
pues a pesar de escuchar discursos de sus hijos adolescentes o 
púberes parecidos al anotado arriba, no les dan la última opor
tunidad. Veamos un ejemplo de ésto: 

Una jovencita de ésta ciudad quiere tener un novio porque le 
gusta un muchacho, lo dos cursan preparatoria, pero ella ha 
empezado a tener muchos problemas, con su mamá proque la 
dichosa señora quiere que su hija termine sus estudios bien, o 
sea con excelentes calificaciones. La señora puede que se 
encuentre en una situación difícil (se acaba de divorciar, o no se 
lleva ya nada bien con su marido, o imagínere ud. una historia 
de vida por el estilo) y cuando ve a su. hija contenta y emocinada 
por establecer una relación de pareja que bien podría ser 
estable, o durar mucho tiempe, o ser intrascendente después· de 
un corto tiempo, o etc, etc., se pone. poco menos que sus moños. 
La hija va bien en la escuela, o puede que en un mes de esos 
baje, precisamente por los conflictos que vive en casa y _ijUe son 
causados por los dos padres adolescentes que tiene, y que van 
a ir aumentando conforme la situación madre-hija-enamorado 
empeore. Por qué sucede ésto? por qué no darle una opor
tunidad a los dos jóvenes haciendo una negociación con la hija? 
(intentas rener novio e intentas mejorar calificaciones, PQr 
ejemplo). Pero bueno, para ésto se necesita entender, crecer, 
sentir lo que el otro siente, recordar y apoyar como guía que 
uno pueda ser en la vida de los hijos. No todo puede salir mañ 
cuando pensamos en que una madre puede arreglar sus asun
tos adultos a nivel adulto y comprender la adolescencia de una 
adolescente. O ud. qué piensa? 

.. sexo en la tercera eda·d 
Juan B. LoriaEguiarte 

Lo que Masters y Johnson han publicado acerca de la 
respuesta sexual en la tereera edad, es relevante en la 
vida de los millones de personas del grupo de los 50 a 
70 años (especialmente para los hombres). El hombre 
de edad madura, tan pronto como comienza a notar los 
cambios normales de su repuesta sexual que vienen 
con la edad y se preocupa por ellos, (piensa que) su 
masculinidad está en peligro. Sin embargo, si goza de 
buena salud, si tiene una pareja por la que se interesa 
y es interesada en él, debe disfrutar su vida sexual aún 
a los 80 año~. · . 

La ignorancia, que puede ser un factor que 
afecte el funcionamiento sexual de cualquier edad, es 
más dañina en la tercera edad. 

Los mitos sobre el rendimiento sexual en este 
grupo, se han perpetuado simplemente por descono
cimiento de los hechos. Hasta que Maste_rs y Jonhson 
reportaron sus descubrimientos, se tuvo una informa
ción precisa sobre este asunto. 

El varón en la tercera edad. En el labora
torio de sexología, donde se han estudiado hombres 
jóvenes y viejos, se han encontrado independiemte
mente de su edad, hay 4 fases de respuesta sexual: 
excitación (manifestada por la erección), meseta (man
tenimiento de la erección y aumento de 'las tensiones 
sexuales ),fase orgásmica (eyaculación) y finalmente, 
fase de resolución (regreso del pene a su estado 
flácido). Masters y Jonhson encontraron que estas 
fases cambian a medida que el hombre envejece. Si él 
y su pareja son concientes de estos cambios y los 
toman en cuenta al hacer el amor, no hay razón para 
que el sexo placentero no continúe. La razón del 
cambio de los ciclos de respuesta es que los procesos 
corporales se hacen más lentos, pero no desapare
cen. 

La fase de excitación toma más tiempo para un 
hombre de edad madura. Es más tardado para lograr 
una erección, e inicialmente ésta no ~s tan fuerte 
como cuando era m&s joven. 

Cuando los hombres experimentan este re
traso por primera vez, a menudo tienen pánico 

saberes escondidos 
Por qué no decir 

que estás tú 
aunque sólo sea tu 

imagen la que 
aparece. 

Por qué no decir 
que es en esa 
imagen donde 

mejor te · 
encuentro. 

Por qué no 
imaginarme en las 

alas de tu 
imaginación. 

HSP 

porque la sociedad los ha condicionado a esperar este 
signo como el principio del fin de los placeres sexu
ales y el reconocimiento de que la vejez ha llegado. El 
doctor MastersJo explica así: "Un hombre viejo tarda 
más en tener una erección, pero también, si quiere 
correr, lo va a hacer más lento". Generalmente pi
ensa: '4 he perdido y no hay nada que pueda hacer· 
para recuperarla'. Y al preocuparse, ya no puede 
tener la erección. Pero esta pérdida es secundaria. Su 
capacidad para la erección, no ha cambiado. 

Durante la fase de meseta, el hombre mayor de 
50 años tiene muchas ventajas sobre los jóvenes. El 
rontrol de su eyaculación mejora mucho y puede 
mantener la erección pór más tiempo, sin la inminencia 
de la eyaculación, como sucede en los más jóvenes. 

La mayoría de los cambios ocurren en la fase 
orgásmica. Se ha observado que la expulsión del se
men se hace con mene:..: fueiZa y hay menos fluido 
seminal que en los jóvenes. Estos cambios aumentan 
con el tiempo, pero· si el hombr~ de la tereera edad 
sabe que no perderá su capacidad erectil, en la vejez 
podrá disfrrutar de su actividad sn:ual. · 

Tambien un anciano puede perder la 
erección, segundos despues de haber eyaculado y 
puede despues tener un periodo refractario, en que 
no. tendrá otra erección en varias horas. 

Masters y Johnson han explicado a los an
cianos que deben dejar a la naturaleza seguir su curso 
y que si dejan de · tratar;o~de forzaJ:Se a tener una 
erección y dejan que suceda naturalmente, continu
arán siendo potentes. La esposa tambien debe com
prender que no debe interperetar las respuestas más 
lentas de su pareja, pensando que ya ha perdido su 
atractivo. 

Debido al mejor control ayaculatorio, ese 
hombre, quizá por primera vez en su vida, satisfaeerá 
a la pareja, cuyas respuestas.fueron siempre más len
tas que las suyas. El marido se ha convertido en un 
mejor amante. Este sentimiento de valer, se va a refle
jar en todas las áreas de la vida diaria, incluso en la 
cama. 

Dr. Juan B. 
Loría ·Eguiarte 

SEXOLOGIA, 
PSICOTERAPIA 
DISFUNCIONES 

SEXUALES, 
PROBLEMAS 

EMOCIONALES 
CONSULTAS PREVIA CITA 

Centro Médico 
Familiar Querétaro· 

Uy, que viene el lobo ... 
Julio Figueroa 

A Eliz.abeth Contreras Colín 
¡Hay tanto por hacer y yo me fui al parque de vagabundo cultural! Abrí el libro: "Homosexual es cuando te 
gustan hasta un punto y puedes controlarte, y también aquellos cuya PQSición social (quiero decir, política) 
los mantiene inhibidos hasta el punto de convertirlos en uvas secas. Pero los que son como yo, que ante la 
simple insinuación de una verga perdemos toda compostura, mejor dicho, nos descocamos, esos somos 
maricones, ma-ri-co-nes, no hay más vuelta que darle". Esto dice Diego a David y así empieza la nove lita 
El lobo, el bosque y el hombre nuevo del cubano Senel Páz (Era, 1991). Es una literatura ligera, no exenta 
de estilo (conciso, preciso y desenfadado), y además subversiva para el público al que va dirigida, en 
primer lugar el cubano y luego las buénas conciencias y los comunistas. Con muy poco más pudo ser no 
sólo más densa sino picuda, conservando desde luego su frescura. Monsiváis la recomienda como "un 
ejercicio lúcido del derecho de n~mar". Lúcido y lucido, como el Bonzo de Jaime López, diría yo. Al final 
del relato el ma-ri-cón Diego, "patriota y lezamiano, antes que todo", le confiesa a David el mi-li-tan-te re
vo-lu-cio-na-rio, a quien le puso un cuatro: "No te preocupes dett~QSiado, que esa duda flote en torno a un 
hombre, lejos de perjudicarlo, le da misterio y son muchas las mujeres que caen en sus brazos atraídas por 
la idea de reintegrarlos en el buen camino. ¿Me perdonas? Cerré el librito y sonreí. Miré unos ojos que me 
miraban ("ojos que da pánico soñar",José Joaquín Blancodixit) y todo chiviado me paré y me fui. U y, que 
viene el lobo y pidiu fresa. 
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Querétaro-Puebla, buen partido 
nocturno en el Corregidora 

+ Del agrado del público el ~ncuentro + ·Remonto. el marcador y le empataron 
' a -dos goles + Comentarios del cuerpo técnico al finalizar 

PorMa. Guadalupe Toledo y Eduardo Corona Cortina 

Agradable para el público que asistió en buen número al 
estadio, resultó el partido del Queretaro contra los camot
eros del Puebla; desde el inicio del encuentro los dos 
equipos salieron a jugar con buen ritmo y durante el 
primer tiempo que finalizó sin anotaciones, el ceq uipo local 
desaprovecho varias oportunidades de anotar, asemás de 
que mostró una ligera superioridad en su desempeño en 
este lapso, tanto a Malibrán, Cómo a Del Castillo y sobre 
todo al brasileño Vaoltencir, les faltó serenidad y la calma 
para poder anotar ante el marco de Pablo Larios. Al 
regresar del descanso y dar inició al segundo tiempo se 
vió de inmediato las indicaciones del técnico camoteiQ, 
pues alminuto 50 se fuerpn arriba en el marcador con gol 
anotado por el br;asileño Dioney Carlos, cen·tro de Gutier
rez No. 2 rematando O linda No, 18 tiro que el PQrteroPa
lau rechazó y contrarem~tó sin marca Dioney. 

El Puebla apretó la marca, pues cuenta con jugadores de 
. experiencia y recurrió a cometer faltas violentas para fre

nar el empuje de los queretanos que lograron el empate al 
minuto 70, Valtencir se fué por el extreino centró y remató 
MlibránNo. 9, para que estallara el júbilo del público. Los 
locales no se conformaron y siguieron luchando y al min
uto 77 remontaron el marcador, el "yayo" de la Torre 
centró a pase de Valtencir, anotando Graciano del Castillo 
No. 14 el gol. con que se panian adelante en el marcador. 

Parecía que el Queretaro se enfilaba hacia el triunfo, 
pero no supo controlar el partido y sostener este marca
dor, el "jefe" Tomás Boy les pedía orden a sus jugadores, 
desde la banda, pues ante . un equipo como el Puebla de 
jugadores con mucho colmillo y delanteros muy rápidos 
que juegan al contragolpe · no se les. pueden dar facili
dades. El Puebla anotó el gol del empate definitivo ya casi 
para finalizar el encuentra; se marcó una falta a favor de 

El ser humano .entra en contacto real con su mundo ex-
terno a través del movimiento. .. 

8 moVimieñ:io:' aécióñ innata y .necesaria pat~ la subSis
tencia del homore, nos permite satisfacer necesicdades de 
orden vital, incorporar¡:tos a la vida social, erear por me
dio del trabajo, dando oportunidad con ello al surgim
iento de la tecnología, para ,prO«Urarnos bienestar ·a lo 
argo de ·nuestra existencia y ~esempeño cotidiano. 

Desde una perspectiva 1iltegral, el OI~ismo humano es 
una estructura funcional en constante actividad: en lo cog-
nitivo, en lo emocional, en lo ffsico. / 

Para el cuerpo, para lo ffsico, podemos 'señalar que el 
movimiento· organizado y periódico -el ejercicio- es el 
alimento de esta perfecta maquinaria a la que debemos 
mantener trabajando constantemente, apoyándOnos en el 

_.,principio de lo que no se usa, se atrofia. 
Oer-to es, que quien no ejercita sus segmentos corpo

raleS¡ estos como capacidad potencial empiezan a perder 
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ellos y crobró Silmar Olinda No. 17 y que no 
pudo parar el)>Qrtero Ignacio Pala u. 

Con este empate, el Puebla sacó ·UD buen 
resul~do del Corregidora, tomando como base 
de que el equipo que más lucho y llegó a tener 
más oportunidades de gol fué el Queretaro. 
Tomás Boy entrenador del eqUipo local tendrá 
que . trabajar para que sus jugadores no 
muestren altibajos en su desempeño durante er 
partido, que le están costando dejar puntos que 
necesitan para mejorar su averege que tienen. 

El arbitro del partido fué el Sr. León Padró 
Bo rj a, a m o nes tó del riii'IL'l'lilmllml~:ll'f:I:'!I""!E~~--~;me; 
Querétaro a Benjamín Guer
rero No. 17 y a Raúl Marchi 
Na, 4; del equipo visitante a 
Aurelio Rivera No, 3, Silmar 
Olindo No, 18 y Sergio Al
varez No, 24; su desempeño 
fué regular, ante las entradas 
violentas de los poblanos 
sólo amonestó, cuando por lo 
menos en una acción era 
expulsión no aplicando el 
reglamento .Alineaciones~ 
Querétaro; Ignacio Palau, 
Salas, Guerrero, Marchi 
Macedo, Ostolaza, Cas
tañeda y Bueno; Malibran, 
del Castillo y Valtencir. Salió 
Salas, entró Marcus Upez y. El equipo del Querétaro (Foto de Mario Soria) 
"yayo" de la Torre por S. Bueno.Puebla; P. [,arios, Guti- Mercado, Olindo y Alvarez. 'Entró S. Reyes porS.ilva y F, 
errez, Rivera_.~ Torres y Silva; S. Lira, Milton, Dioney, Rotl4tn por S. Lira. · . . 

sus cualidades. Y tenemos que decir que quien no ejercita 
su cuerpo es propenso a: Tener músculos flácidos y por lo 
mismo ser candidato a la obesidad,no contar con flexibili
dad suficiente de sus articUlaciones y padecer reumatis-

. mos más rápido que un individuo que sf hace ejercicio, 
pdecer insuficiencias . .cardíacas y respitatorias, sr 
propenso al· stress y la ·neurosis,. cansarse J;Dás rápidamente 
durante el desempeño de su trabajo o estudios.Siendo· éstas 
sólo algtinas de las afecciones que atacan a las personas 
sédentarias. . 

Por otro lado, las censecuencias de, la era te€11ológica 
son de gran influencia y avanzada, se le han venido a 
facilitar las cosas al hombre; la tecnología ha propor
cionad<;> comodidades pera t-ambién ha limitado o dis
minuida su actividad ffsica. · 
. Por ejemplo, el caminar, enriquecedora tarea, a lo largo 
del tiem~ se ha visto sustituida por:un caballo, primero, 
luego las carretas tiradas por animales, más tarde aparecen 
los vehículos motorizados: carros, motocicletas, etc. 

· Así, cada vez que dejamos de caminar le quitamos al 
cuerp0 la oportunidad de: una postura erguida y en 
movimiento, darle amplitud a los ligamentos, fortaleza a 
los músculos, armonía, equilibrio, ritmo, entre otros 
aportes logrados por este simple acto. . 

Per.o la tecnología también ha avanzado. ~n otros aspec-
tos que siguen limitando y además perjudicanclo al organ-
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ismo. Gracias a indagacienes ,científicas y resultados de 
laboratorio, ahora se puede obtener de manera artificial, 
aunque no sana, una figura estética, dicho de otra forina, 
se ha sustituido al ejereicio natural y que exige un poco de 
esfuerzo por: cremas "quemaoor~~ de grasa", vibradares 
eléctricoS! que dan tono a los músculos, pastillas. q11e regu
lan el hambre, sustancias quú:niq¡s que intervienen en el 
metabolismo normal y natural de nuestro euerpo al
teránlll0lo en pos de una forma y figura bella. 

Pero... algunas consecuencias que se dan por utilizar 
estos ,artículos, son entre otras: cáncer, esterilidad (mas
culina y femenina), flacidez muscular excesiva, trastornos 
mental~s y disfunciones or~cas múltiples. 

Las alternativas para sentirse mejor y sano, radica en la 
realización sistemática de ~jercicio, reconocer sus benefi
cios · 11.0s colocará en la antesala para emprender. rutinas 
que nos l1ev.en a estar ffsicamente aptos... y estando vivo y 
sano na hay pretexto para no hacer actividad ffsica de 
maner-a r.~gular. 
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De lunes a sábado de 9 AM. a 9 PM. 
· Horario corrido ,, 

~' •' ' 

Bases, tintes, corte de cabello 
pa;ra ·dama, cabáll.eros y DIDOS . etc. 

• t\btitnQs los doptingos ' . 
' de :'. · ,~·M· a 7 P·~· , • 
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Inflan precios en Mesa de Palo Blanco 
En la comunidad Mesa de Palo Blanco, del municipio dé 
Arroyo Seco, se quejan los vecinos de que en obras que 
están en proceso se están "inflando" los precios. Señalan 
que el metro de tubería que están util~ndo lo cobran a 38 
mil pesos "cuando en el mercado anda en 24 mil". Como 
respuesta, un ingeniero de obra contestó que "nosotros 
tenemos contrato con una empresa y no tenemos por qué 
dar cuentas" a los vecinos. 

Subieron el pasaje 
Arroyo Seco-San Ciro 

Unos 30 estudiantes de Arroyo Seco que tienen que 
trasladarse a su escuela en San Ciro sufrieron ya dos in
crementos eb el pasaje. De mil .500 pasó a 2 mil y ahora 
tienen que pagar2 mil500, por lo cual piden que la Secre
taría de Comunicaciones y Transportes "se de una vuel
tecita" por estos lugares y detengan la arbitrariedad. 
No hay justicia en Arroyo Seco; 
"ha~en lo que se les antoja": \ 

el párroco Luis Araujo 
El párroco Luis Ataujo continúa a la espera de respuestas 
a la denuncia que plantearon los habitantes de Las Mesas 
de Agua Fría, y él mismo, para evitar el despojo del p~dio 
que ocupa la capilla del lugar. Visiblemente molesto, el 
sacenlote se quejó de la falta de justicia en este municipio, 
pues "todos quieren hacer lo que se les antoja", e insistió 
de nuevo en que el gobernador del estado intervenga 
para frenar el conflicto con el cacique Ricardo V amas. 

"Yo no soy político pero me molesta ésto que pasa en 
Arroyo Seco; yo creo que ya hasta me denunciaron con mi 
obispo, pero tengo el apoyo de mis superiores". Otros 
vecinos dijeron a este semanario que todos los sacenlotes 
que han pasado por este municipio lían dejádo •lmuchas 
cosas buenas, empezando con el padre Mauro, que se 
preocupó porque llegara información a Arroyo Seco y 
también tuvo que enfrentar problemas con caciques; tam
bién el padre Humberto Tacuba, que nunca se dejó man
dar por nadie y por eso lo corrieron de aquí, pero él debe 
saber que es uno de los más queridos por el pueblo de 

-

Arroyo Seco, lo mismo que al actual párroco, el ~dre 
Luis, que cuenta con el apo~o de todos los católi~s de . 
aquf'. (Aurellano Compean/correspoDsal) 

Paz y salud, frutos de la 
justicia: Ugalde Monroy 

Durante la presenf;lción de su libro Cooperativismo: di
meruión cósmica, ·visión indígena, ante varios medios de 
comunicación, el sacenlote Luis Ugalde Monroy, organi
zador del movimiento de Cajas Populares en Querétaro -
y que desde 1975 se encuentra suspendido de sus fun
ciones munisteriales-, señaló que es necesario que cada 
ser humano tome conciencia del papel que desempeña en 
el mundo "para que nos deci<Jamos a conducir la econ
omía de acuerdo con los principios de la ecología, para 
dar el paso decisi~o en la solución de la pobreza y real
izar la justicia, cuyos frutos más claros son la salud y la 
paz". Ugalde Monroy opinó que el peor tropiezo en el 
movimiento cajista ha sido "fincresta empresa en un con
trato social que puede disolverse con facilidad". 
(Ana Elena Martínez Mendoza) 

Rialci 
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MODERNAS INSTALACIONES 
• CLIMA ARTIFICIAL 21º 8ESOLVEMOS SUS-PROBLEMAS DE: 

Diseñ·o * Herramental * Producció . .................. 
· ATENCION DE PRIMERA 

· MODELOS DE TEMPORADA 
• .LA CALIDAD AL PRECIO JUSTO 

· MA YORE.O Y MENUDEO 

Calidad·: 
total en: • 

-Extrusión . 
Compr~,si6n 
-lnyeccaon 

De acuerdO a sus requerimientos en: 
,SBR, NEOPRENO, NITRILO, URETANO, StUCON. 

Estamos al alcance de su mano 
Calle del Deporte eaq. Av. Ferrocarril Herculea 
~ 2-47-76 

Atn. 
ING. ALBERTO VIUALOBOS GARCIA 

SOMOS . FABRiCANTES DE CALZADO NORDIMEX, 
S.A. 

CALZADO DE SEGURIDAD EN BOTA BORCEGUI, 
CHOCLO CON O SIN CASCO DE ACERO Y 

DIELECTRICA 

DE NUESTRA FABRICA 
A SU EMPRESA 

16 DE SEPTIEMBRE 19 PTE. 
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